
Redoblarán medidas para 
evitar eventuales filtraciones

JORGE ABOTT RATIFICÓ QUE DENUNCIAS CONTRA LA CAM POR FUGA DE INFORMACIÓN APUNTAN AL BÍO BÍO

 Tras un maratónico encuentro de 
visita ante Los Leones, que se defi-
nió en tiempo extra, los del 
Campanil lograron imponerse por 
88 a 86. La próxima fecha recibirán 
a Católica en la Casa del Deporte.

El fiscal nacional, Jorge Abott, esti-
mó que si se llegase a comprobar 
que desde el Ministerio Público o la 
Agencia Nacional de Inteligencia 
(ANI) se filtró información a la 

Coordinadora Arauco Malleco 
(CAM), “es extraordinariamente 
grave y, por eso, estamos investi-
gando con la mayor profundidad 
las denuncias que nos han llegado”. 

La autoridad judicial indicó que se 
están tratando de confirmar res-
ponsabilidades individuales, las 
cuales todavía no han podido ser 
señaladas con claridad.  

Trinidad Steiner, presidenta de la 
Asociación de Fiscales, pidió por su 
parte que se espere hasta existir 
total claridad. Sin embargo, repu-
dió “cualquier tipo de filtración en 

causas vigentes”, marcando dife-
rencias entre la libertad de expre-
sión de los fiscales y la fuga de 
información relevante.

Tres fiscales están tras el caso, que aún no ha establecido responsabilidades individuales.

LNB: UdeC queda 
con primera 
opción para 
acceder a semifinal

Goic se distancia 
de creación de 
bloque opositor 
que incluya a la 
DC y el F. Amplio
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Especialista en 
planificación tributaria: 
“Se necesita crear una 
Defensoría Nacional  
del Contribuyente”
Christian Blanche, de Tax Advisors, pidió 
poner atención en el volumen de la deuda 
fiscal y el gasto público. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.14

Alrededor de 200 mil perso-
nas más que la misa celebra-
da por Francisco en el 
Parque O’Higgins, agrupó la 
tradicional festividad de San 
Sebastián en Yumbel. El 
arzobispo de Concepción, 
Fernando Chomali, afirmó 
que cada año el encuentro 
suma más fieles y pidió que 
tras el paso del Papa por 
Chile “prime la unidad y la 
hermandad”.

“San Sebastián” 
alcanza mayor 
número de 
fieles que visita 
papal
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Malaquías Concha Ortiz 
Señor Director: 
Don Malaquías Concha Ortiz nace un 5 de abril de 1859 

en el pueblo de Villa Alegre. Sus padres fueron don Rai-
mundo Concha y doña Juana María Ortiz. Sus primeros es-
tudios los realiza en el colegio del Padre Concha para 
luego ingresar al liceo de hombres de Talca, prosi-
guiendo sus estudios de Derecho en la Universi-
dad de Chile, titulándose de Abogado en 1880. Ca-
sado con Armandina Estuardo Prado, siendo pro-
genitor de seis hijos. 

Don Malaquías junto con sus estudios universi-
tarios inicia una carrera política ingresando al Partido 
Radical, para luego migrar a ideas más revolucionarias 
para la época como el sufragio universal, la educación lai-
ca y gratuita y otras en boga de las ideas más izquierdizan-
tes. Sus convicciones e ideas lo llevan a fundar el partido 
demócrata donde militan obreros y artesanos que fomen-
taban los problemas de la cuestión social que harán crisis 
hacia 1891. Durante la revolución de 1891 abraza la causa 
de Balmaceda por lo cual al término de la gesta será perse-
guido y encarcelado, debiendo esconderse de sus oposito-
res con gran pérdida de sus bienes materiales a manos de 
los revolucionarios. Con la unión de la alianza liberal y su 

partido el demócrata postula al Congreso y es electo Di-
putado por Concepción, Talcahuano, Lautaro y Coelemu 
(1900-1912); Concepción (1912-1915); Temuco, Imperial y 
Llaima (1915-1918); y Senador por Concepción en 1918. 

Fue gran promotor en el Congreso por el surgimiento 
de la Universidad de Concepción. Como escritor 

publicó un tratado de “Economía Política” y su 
“Cartilla de Educación Cívica”, que a corto plazo 
se transformó en texto de lectura obligatoria en 

los colegios. Fue además autor de encendidas co-
lumnas en diarios de su época, como “El Iris de Tal-

ca”, “La Razón”, Diario Obrero de Santiago. 
Malaquías Concha falleció un 6 

de Agosto de 1921 a los 62 años. 
Hoy una calle del barrio Pedro de 
Valdivia recuerda su nombre.  
 
Alejandro Mihovilovich 
Gratz 
Director de Biblioteca 
Municipal de Concepción 
Investigador del Archivo 
Histórico de Concepción

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ÁLVARO ORTIZ VERA 
Alcalde de Concepción 

Michelle Bachelet @mbachelet:  
“Son muchos los mensajes que he esta-
do recibiendo estos días por la gratui-
dad (...). Y sí, hay Bachelet para rato”.

Encarecer al padre  
 
Señor Director: 

Islandia se convirtió en el primer 
país en el mundo en prohibir por ley la 
brecha salarial entre hombres y muje-
res. Lo anterior implica que institucio-
nes, tanto públicas como privadas, de-
berán garantizar que no haya discri-
minaciones por género en los sueldos 
por empleos de igual categoría. En 
Chile, y de acuerdo a la Encuesta Su-
plementaria de Ingresos 2016 del INE, 
la brecha salarial de género está en un 
25% (considerando ingreso mediano), 
y prácticamente no se ha movido en 
los últimos años. Si tenemos este pro-
blema ¿no debiéramos entonces apos-
tar, como Islandia, a eliminar por ley 
las diferencias salariales de género? 

Sin duda, hacia allá debiéramos 
avanzar, pero antes hay que entender 
esta brecha y avanzar con otras medi-
das. La brecha se explica, al menos en 
parte, porque el beneficio de pre y 
postnatal para la mujer, ante la posibi-
lidad de embarazo, encarece la con-
tratación de mujeres. Lo anterior ocu-
rre porque se hace necesario buscar y 
capacitar un reemplazante que ade-
más es probable que sea poco produc-
tivo sus primeros meses. 

Entendiendo eso, procedamos a las 
medidas que disminuirían la brecha 
salarial, antes de eliminarla por ley. 
Una es el postnatal masculino. Es ver-
dad, tenemos cinco días mínimos de 
postnatal, más lo que nos quiera ceder 
la madre de su propio postnatal. Sin 
embargo, esta situación sigue hacien-
do a las mujeres relativamente más ca-
ras, ya que cuentan con 24 semanas de 
postnatal, más el tiempo de prenatal. 
Debiéramos avanzar hacia un postna-
tal masculino de verdad, como en Is-
landia (90 días para los padres), que no 
provenga del traspaso voluntario de la 
madre, sino que sea en beneficio ex-

clusivo del padre. Que no sea un juego 
de suma cero entre padre y madre. 

La segunda medida sería la aplica-
ción de sala cuna universal. Hoy, las 
empresas que tienen más de 20 muje-
res contratadas deben pagarles la sala 
cuna u ofrecer ese servicio en sus de-
pendencias. Sin embargo, un padre 
soltero o un padre cuya pareja no tra-
baje, no tiene el mismo derecho. Se 
asume, tácitamente, que el hijo de-
pende de la madre, y no del padre, y 
eso es machismo añejo. 

Una vez implantadas ambas medi-
das, se encarece también al padre, al 
hombre, y por lo tanto sería más fácil 
aplicar esa ley, porque la brecha sala-
rial a esa altura habría disminuido. 

Si, en el caso contrario, promulgá-
ramos una ley que elimine de raíz la 
desigualdad salarial de género sin 

aplicar antes medidas como las ante-
riores, entonces podría pasar que, 
dado que la mujer seguiría siendo 
más cara pero por ley no se le puede 
pagar menos, entonces simplemente 
se contrataría a menos mujeres. O 
sea, se perjudicaría justamente al 
grupo que se quiere proteger. Avan-
cemos hacia el ejemplo islandés, 
pero antes apliquemos las medidas 
que ellos ya aplican hace años. 

 
Javier Irarrázaval Lazcano 
Académico de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián  
 
“Nobleza obliga” 
 
Señor Director: 

No puedo si no celebrar y aplau-
dir la gestión de Corcudec. Nos de-

leitó con una maravillosa tempora-
da de conciertos 2017. Con un gran 
plantel de directores y solistas de 
primera calidad mundial y con una 
orquesta que cada día crece en cali-
dad y armonía interpretativa. Luce 
cada día mejor. 

No solo eso si no que hoy, verano 
de 2018, nos presenta una tempora-
da magistral en el Foro de nuestra 
Universidad de Concepción. 

 
Juan Luis Castillo 
 
Banco Mundial 
 
Señor Director: 

La irresponsable declaración del 
economista jefe del Banco Mundial, 
Paul Romer, sobre una supuesta 
manipulación del ranking Doing 

Business dirigida a perjudicar al 
Gobierno de Bachelet, provocó una 
serie de precipitadas reacciones de 
ministros, parlamentarios y diri-
gentes que dejaron en evidencia 
una preocupante falta de sensatez y 
prudencia. 

El ministro Eyzaguirre especuló 
diciendo que el ranking Doing Bu-
siness había perjudicado la candi-
datura de Guillier. El canciller Mu-
ñoz tuiteó: “De fake news (noticias 
falsas) a fake statistics (estadísticas 
falsas)”; el diputado comunista Da-
niel Nuñez habló de un “vil enga-
ño” por parte del comando de Pi-
ñera. Para el ex ministro Marcelo 
Díaz, lo expresado por Romer con-
firmaba la existencia de “operacio-
nes político-mediáticas” contra el 
Gobierno de Bachelet. La ex candi-
data presidencial del Frente Am-
plio, Beatriz Sánchez, acusó “ope-
raciones contra la democracia”. El 
diputado Jackson dijo sentir “asco” 
por Augusto López-Claros, res-
ponsable del Doing Business y 
también denunció un “clima de de-
sestabilización”. 

Una vez establecida la tesis de la 
conspiración entre el Banco Mun-
dial y la centroderecha para ganar 
la pasada elección, comenzó la 
búsqueda de los culpables. Un dia-
rio electrónico afirmó sin ninguna 
prueba que el ex ministro Larrou-
let era “cercano” al economista 
acusado de manipular el ranking, 
mientras que el presidente del 
PPD, Gonzalo Navarrete, acusó al 
ex ministro Felipe Larraín de ser 
cómplice pasivo.  

Hasta el momento, nadie ha re-
conocido errores ni menos pedido 
perdón por estas acusaciones y 
afirmaciones falsas. 

 
Jacinto Gorosabel

Concepción está pronta a cele-
brar la inauguración de uno de 
sus máximos e históricos anhe-
los: El Teatro Regional del Bío Bío. 
A comienzos de marzo se abrirán 
las puertas de esta enorme in-
fraestructura ideada por el reco-
nocido arquitecto chileno Smiljan 
Radic, cumpliéndose el sueño de 
una ciudad que contará al fin con 
un teatro de la categoría que se 
merece, con todas las expectati-
vas que esto genera para las artes 
escénicas locales y de la Región. 

Después de la pérdida del anti-
guo Teatro Concepción, ubicado 
en Barros Arana con Orompello, 
donde ahora se encuentra un 
mall, el espacio responde a una 
demanda de generaciones de pen-
quistas. El proyecto que lidera en 
estos momentos la directora eje-
cutiva Francisca Peró junto a una 
Corporación Cultural va a aportar 
a la consolidación de la escena 
creativa burbujeante en la que nos 
encontramos. 

Actualmente, en Concepción, 
una gran cantidad de personas 
están desarrollando su quehacer 
artístico. Dispuesto para impor-
tantes espectáculos de nivel in-

Lago, un espacio de similar enver-
gadura, que ha impactado positi-
vamente en todos los aspectos 
mencionados y ha permitido a 
Frutillar ser declarada por 
Unesco” Ciudad Creativa de la Mú-
sica”. 

Como administración munici-
pal vemos al mismo tiempo un de-
safío clave para el modelo de ges-
tión, que no debiera tener solo 
una mirada desde el punto vista de 
lo escénico, sino también atrever-
se a jugar un rol como corporación 
de desarrollo. El TRBB debiera li-
derar los procesos urbanísticos, 
culturales y sociales en el sector, 
vinculando a vecinos y vecinas, 
buscando conexiones que poten-
cien el crecimiento y la relación 
con el río. Para esto, el municipio 
no toma palco desde lejos con des-
confianza, sino que se aproxima 
con un espíritu de colaboración 
para que todo esto sea posible, 
con un apoyo constante para que 
la puesta en marcha del teatro se 
pueda cumplir satisfactoriamen-
te, pudiendo de esta manera bene-
ficiar a toda la ciudad con una 
proyección que es al mismo tiem-
po regional. 

ternacional, con objetivos que 
implican la formación, redes de 
cooperación con instituciones y 
vínculos con la comunidad ar-
tística, sin duda el nuevo recinto 
contribuirá a la profesionaliza-
ción, crecimiento y desarrollo del 
área. Este espacio será el impul-
so para expandir este gran mo-
mento del sector creativo local 
que está además muy bien repre-
sentado en la recién difundida 
programación 2018. 

Desde el punto de vista urba-
nístico, el teatro será además un 
referente arquitectónico que, li-

teral y metafóricamente, ilumi-
nará la relación de la ciudad con 
la ribera del Bío Bío, lo que se po-
tenciará con el soterramiento de 
la línea férrea en los próximos 
años, cumpliéndose así otro gran 
sueño de la ciudad, que ha sido 
reencontrarse con el río, con una 
conexión como siempre debió 
haber sido. 

Con todos estos componentes, 
el proyecto del teatro promete 
ser una contribución eficaz al de-
sarrollo económico, turístico, 
educacional y cultural de la zona. 
Lo hemos visto en el Teatro del 

Mario Waissbluth @mwaissbluth: 
“Créanme que esto es de lo peor que ha 
pasado en una semana llena de mugre. 
Dejar libres de culpas penales a los 
imputados en los casos SQM y Penta”.

El teatro que tanto 
esperamos

“Difícilmente nos íbamos a instalar 
como una candidatura viable si inter-
namente no lo proyectábamos así”. 
Carolina Goic, ex candidata presi-
dencial de la DC.

Verba volant scripta manent

 Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
s discutible y difícil 
de asociar una 
cosa con la otra, la 
salida del abogado 
Branislav Marelic 
del Instituto Nacio-

nal de Derechos Humanos y la 
existencia de un informe cuyo 
contenido ha trascendido y teni-
do, antes de ser presentado ofi-
cialmente, una abundante co-
bertura mediática, sobre todo 
por exponer asuntos que son co-
nocidos por la opinión pública 
por otras vías, incluyendo la ex-
periencia presencial. Pero como 
haya sido, el momento escogido 
para desvincularlo, ad portas de 
la publicación, abre un inquie-
tante escenario de sospechas, 
recriminaciones y dudas sobre 
la habilidad de las autoridades 
para actuar en el momento ade-
cuado, ya que difícilmente había 
otro peor. 

Se estaba en conocimiento de la 
larga y dolorosa relación de he-
chos lamentables en los centros 
de internación de todo el país, el 
informe contendría una cruda 
descripción de la forma cómo vi-
ven los niños, niñas y adolescen-
tes de la red, como consecuencia 
de una serie de visitas a diferen-
tes centros en los que el Estado se 
hace cargo de personas: cárceles, 
hospitales psiquiátricos, geriátri-
cos y centros de la red Sename, so-
bre todo estos últimos, teniendo 
debida cuenta de   las crisis en los 
centros de acogida de niños, ni-
ñas y adolescentes.  

En sus declaraciones más re-
cientes, el destituido director 
Marelic expuso, ante la comi-
sión de Familia de la Cámara de 
Diputados, sobre el avance del 
informe del organismo sobre las 
irregularidades en centros del 
Servicio Nacional de Menores, 
sus comentarios probablemen-
te van a producir rápidas reac-
ciones, en relación al eventual 
informe; “Lo que tuvimos fue 
mucho miedo por parte de los 
organismos del Estado de lo que 
pudiera contener” al mismo 
tiempo que denunció los “obstá-

culos” que tuvo que enfrentar 
para su elaboración, como la  fal-
ta de acceso a las bases de datos 
del Sename. Por otra parte reco-
noce que hubo un  intenso deba-
te sobre si  había que preguntar-
les a los niños o no, si podían ser 
objeto de entrevistas, aunque 
concluye que sin  realizarlas, es 
probable que  no se hubiera sa-
bido que de los 405 niños, cerca 
de 200 presentaron vulneración 
de derechos. 

En el informe que sería dado a 
la luz pública en el primer se-
mestre de este 2018,  se describe 
carencias materiales, espacios 
mal distribuidos, falta de perso-
nal capacitado para la conten-
ción, casos de violencia y abuso 
sexual como un panorama gene-
ral de los centros, mostrando 
igualmente las diferencias que 
se dan entre las grandes institu-
ciones de acogida, cuyos están-
dares de calidad serían muy ade-
cuados, en comparación con las 
infraestructura en regiones, de-
tallando situaciones tales como 
patios de tierra y niños descal-
zos, hacinamiento y muestras 
de falta de mantenimiento de 
los locales y servicios. 

Se añade a los descritos pro-
blemas de personal, con muy 
bajas rentas y escasa motivación 
para enfrentar situaciones lími-
tes- como las que pueden espe-
rarse en las inadecuadas insta-
laciones de muchos centros-  la 
negativa situación de ruptura 
socioafectiva, con alejamiento 
de los padres y la precariedad 
emocional con la que los niños 
y adolescentes viven. 

Sería una excelente noticia 
que las autoridades fueran capa-
ces de demostrar que esta reali-
dad, la que sería descrita en el in-
forme, es exagerada, de no ser 
así, es otro legado para el go-
bierno entrante, uno de deuda 
social postergada, haber deja-
do esta situación con una prio-
ridad injustamente secundaria. 

Se estaba en 

conocimiento de la 

relación de hechos 

lamentables en los 

centros de 

internación de todo 

el país, el informe 

contendría una 

cruda descripción 

de la forma cómo 

viven los niños, 

niñas y adolescentes 

de la red, tras de 

una serie de visitas a 

diferentes centros en 

los que el Estado se 

hace cargo de 

personas.

EN EL TINTERO

famoso imperio romano dis-
frazado de república. 

Egipto tenía un solo jefe, de 
todo; el faraón, los demás eran 
comparsas, él era la máxima 
expresión de poder, diviniza-
do, con los súbditos convenci-
dos que era un descendiente 
directo de los dioses y solo él 
podía llevar al imperio a buen 
puerto y así mantener la pros-
peridad, aunque a costo de 

inequidades tremendas, 
pero en fin, así eran 

las cosas. 
Aunque el sis-

tema parecía 
demasiado rígi-

do, aguantó bas-
tante en esa paralítica 

condición. Por nuestro lado, 
apenas cumplidos míseros 
doscientos años  tememos 
más cambios que en una de-
cena de dinastías egipcias. A 
lo mejor el truco está en ir 
cambiando de a poco y fir-
memente una vez que se de-
muestre que el cambio sirve 
para algo. Puede ser que otra 
cosa habrían hecho los fa-
raones si la pega les hubiera 
durado solo cuatro años. 

 
                       PROCOPIO

Cambiar o quedarse 
donde mismo

VIÁTICO

Como estamos en la diná-
mica de los cambios, de la 
alergia social a tener más de lo 
mismo, o el premio a los inno-
vadores, resulta difícil enten-
der un sistema político que 
basó su permanencia y estabi-
lidad justamente en no mover 
cosa alguna, a seguir hacien-
do como siempre,  con levísi-
mas variaciones, por milenios. 
Así, la civilización egipcia fue 
quizás la más importante 
de su época, se orga-
nizó alrededor del 
río Nilo y se es-
tructuró en un 
sistema agrícola 
productivo que per-
mitió estar a la van-
guardia de otros pueblos, a 
pesar de funcionar en un terri-
torio que es 97% desértico. 

Su larga historia comenzó 
con la unificación de varias 
ciudades del valle del Nilo, al-
rededor del 3150 aC., y se da 
convencionalmente por ter-
minada en el 31 aC., cuando el 
Imperio romano conquistó y 
absorbió el Egipto ptolemai-
co, El primer faraón fue Ner-
mer y la última fue, la a lo me-
jor no tan preciosa, Cleopatra, 
por culpa de Julio César y su 
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“Si no tenemos unidad, no me extrañaría que 
estuviéramos frente a un cambio que puede 
durar mucho tiempo más que un gobierno”, se-
ñaló el ex Presidente, Ricardo Lagos, en una 
entrevista ofrecida a “El Mercurio”. 

El otrora mandatario y precandidato presi-

dencial, advirtió que el bloque que encabeza Se-
bastián Piñera tiene una gran posibilidad de ex-
tender su estadía en La Moneda. 

“Me ofrecí pensando ser alguien que podía unir, 
pero si ni siquiera los míos propios piensan que 
sirvo para eso tengo que declinar”, estimó Lagos.

Lagos advierte posible Gobierno de 8 años de Chile Vamos

FOTO: AGENCIA UNO

del actual gobierno 
compitieron en las 
elecciones de noviembre. 
Solo uno resultó electo.

Siete 
representantes

La mayoría de las actuales 
autoridades del Gobierno 
Regional buscará opciones 
en el mundo privado.

Migración al 
mundo privado

La pobre herencia que dejará 
el gabinete regional de Díaz

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

POCAS FIGURAS ASOMAN PARA ENCABEZAR LA OPOSICIÓN LOS PRÓXIMOS CUATRO AÑOS

En medio de conformación del fu-
turo gabinete del Presidente electo 
Sebastián Piñera, algunos dirigentes 
de Chile Vamos han manifestado la 
necesidad de apuntar a nombres 
que garanticen la continuidad del 
gobierno, en cuatro años más. 

Y, claro, fueron pocas la figuras 
políticas que emergieron durante 
la primera administración y, en la 
Región, ese fenómeno se acentuó 
aún más. Solo cuatro nombres si-
guieron (y siguen) en la primera lí-
nea política: Eduardo Durán, Clau-
dia Hurtado, Flor Weisse y Luis 
Santibáñez. 

Sin embargo, esta no es una carac-
terística exclusiva de la centro dere-
cha, pues el actual gobierno de la 
Nueva Mayoría tampoco ha logrado 
instalar nuevos rostros desde la ad-
ministración regional. 

Lo anterior, considerando no solo 
el futuro de las autoridades del Bío 
Bío, muchas de las cuales han mani-
festado que luego del 11 de marzo 
volverán al mundo privado, sino 
también los resultados obtenidos 
por quienes compitieron y que de 
una u otra forma fueron partícipes 
de la gestión de Rodrigo Díaz. La 
mayoría no fue electa: Victoria 
Fariña (PC), Rodrigo Daroch 
(PPD),  Renzo Galgani (País) Patri-
cia Saldías, Freddy Neira y Bayron 
Martínez (DC). 

La excepción fue Daniel Cuevas, 
que se desempeñó como director 
regional de Sercotec y resultó elec-
to como consejero regional en la 
provincia de Bío Bío.  

 
Oposición necesaria 

Algunos representantes de La 
Nueva Mayoría coincidieron en lo 
complejo que resulta para las auto-
ridades en ejercicio hablar de su fu-
turo, porque muchos están en esa 
búsqueda e, incluso, en “primeras 
conversaciones” con el mundo pri-
vado, cuando aún resta un poco me-
nos de dos meses para el término de 
la actual administración. 

Desde la actual vereda opositora, 
comentan que es difícil dar el paso 
decisivo y hablar abiertamente 
de “dedicarse cien por ciento a la 
política”. 

Sin embargo, también hay excep-
ciones. El seremi de Bienes Nacio-
nal, Eric Aedo (DC), quien ha dicho 
abiertamente su intención de ser 
candidato a gobernador regional, 
comentó escuetamente (se encuen-
tra recién operado y respondió vía 
mensaje de texto) que mantiene su 
intención y que, incluso, ya lo ma-

pretensiones políticas personales”.  
Agregó que quienes renunciaron 

antes a su trabajo en el gobierno, to-
maron una opción “muy legítima y 
valiente”.  

Dijo también que es relativo que 
surjan figuras desde los gobiernos 
regionales, como ocurrió con el ac-
tual intendente Rodrigo Díaz o el ex 
ministro Rodrigo Peñailillo, que  
más allá de la críticas que se le pue-
dan hacer, será recordado como uno 
de los impulsores del cambio al sis-
tema binominal.  

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

La mayoría de las autoridades pasará al mundo privado después del 11 marzo. 
Son contadas las excepciones que esperan estar en la primera línea política.

nifestó en la reciente Junta Regio-
nal de la DC.  

El militante del PPD y el actual jefe 
de la División de Análisis y Control 
de Gestión del gobierno Regional, 
Rodrigo Daroch (PPD), dijo que su 
intención es seguir trabajando acti-
vamente al interior de su partido. 

“Yo creo que la oposición es com-
pletamente necesaria para cual-
quier gobierno. Lo importante es 
que sea constructiva y moderna, 
pues la política ha cambiado, se ha 
vuelto más transversal (...). Además, 
debemos de trabajar pensando en lo 
que se vienen en las elecciones mu-
nicipal y de gobernadores regiona-
les”, comentó Daroch. 

Dijo que el desafío será la pri-
mera elección de gobernadores, 
considerando la nuevas atribucio-
nes con que contarán. “Debemos 
pensar en contar con nuevos nom-
bres”, comentó. 

Pero, ¿qué influyó para que el ac-
tual gobierno no haya si quiera ca-
pitalizado alguna de sus buenas ini-
ciativas en la figura de sus repre-
sentantes? 

Consultado al respecto, el seremi 
de Gobierno, Enrique Inostroza, dijo 
que “los integrantes del gabinete re-
gional de la Presidenta Bachelet to-
mamos con mucha responsabilidad 
colaborar en la construcción de su 
gobierno. Por tanto, dejamos de lado 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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CAROLINA GOIC, SENADORA DC Y EX CANDIDATA PRESIDENCIAL

La presentación del Congreso 
Futuro en Concepción trajo a Caro-
lina Goic al Bío Bío. Pero no solo 
eso. La senadora de la DC por Ma-
gallanes cuenta que está aprove-
chando estas instancias de viaje 
para agradecer a lo largo de Chile a 
quienes ayudaron en su campaña 
presidencial. La misma que no rin-
dió los frutos esperados y aceleró 
un duro debate ideológico al inte-
rior del falangismo. 

Dicho proceso de reflexión, para 
Goic, es central y previo a cualquier 
otra determinación a nivel de par-
tido. En efecto, recalca, no se pue-
de delinear la conformación de un 
nuevo bloque de oposición si aún 
no se define “qué partido quere-
mos ofrecerle a ciudadanía”. 

En ese camino espera jugar un rol 
protagónico, particularmente en 
el fortalecimiento de cuadros jó-
venes desde el territorio y con én-
fasis en su senatoría, por la cual irá 
a la reelección.  

Un nuevo intento por La Mone-
da, hoy, parece lejano. 

- Su candidatura planteaba el 
objetivo de robustecer la identi-
dad política demócrata cristia-
na. ¿Está de acuerdo en que eso, 
al parecer, no se consigue? 

- Ese es el desafío. La tesis políti-
ca que sostuvimos desde un princi-
pio quedó demostrada en los datos 
y lo que vimos en segunda vuelta. Si 
Chile Vamos ganó con una amplia 
diferencia fue porque se polarizó la 
elección, porque dejamos de repre-
sentar a un universo importante 
de electores que querían cambios 
con gradualidad y acuerdos. Es un 
espacio que naturalmente debería 
representar la DC. 

- ¿Por qué no sucede y la dere-
cha captura el centro político? 

- Nosotros tomamos una decisión 
y faltó convicción y disciplina para 
ser coherentes. La DC tiene un de-
safío y ese desafío parte de consoli-
darse en sí, definir su ruta, su propio 
proyecto, no viviendo de las glorias 
de antaño. Nos sentimos muy orgu-
llosos de la reforma agraria, Frei 
Montalva, pero esas no son las res-
puestas que necesitamos para el 
mundo del ahora. Hoy no solo la DC 
enfrenta una crisis profunda, el sis-
tema de representación en general, 
y pareciera que queremos responder 
con las mismas recetas de siempre. 
Uno ve un partido, a veces, desco-
nectado absolutamente. Cuando 
la discusión son los movimientos 
sociales, las causas, mirar hacia 
adelante, vemos un partido que ha 
estado entrampado en debates in-
ternos sobre el Tribunal Supremo.  

- En el trabajo interno de la 
DC, ¿hay espacio para los deslea-
les que usted indicó tras la pri-
mera vuelta? 

“Este llamado a juntarse desde el 
Frente Amplio a la DC no es la vía”
La otrora aspirante a La Moneda y timonel de la DC asegura que la reflexión de los partidos está 
primero. Por lo menos antes de la eventual conformación de un bloque que contrapese a Piñera.

- Esa es la experiencia que ha te-
nido la DC con todas sus candida-
turas presidenciales. No es distin-
to lo que me sucedió a mí con lo que 
le pasó a Claudio Orrego, Soledad 
Alvear o Andrés Zaldívar, si mira-
mos para atrás, y eso requiere una 
autocrítica muy profunda como 

partido. Mi candidatura fue una 
decisión colectiva, unánime, y 
cuando tú miras el resultado de la 
elección no se condice. Ahí me pa-
rece que hay ciertas conductas bá-
sicas en un colectivo que tienen 
que ver con disciplina interna, to-
mar una decisión e implementarla. 

Yo vi en terreno a mucha gente que 
salía orgullosa a decir “soy DC” y 
que se sentía orgullosa de una 
apuesta propia, pero eso no estuvo 
en todas las candidaturas, sino ha-
bríamos tenido un resultado dis-
tinto. O cómo copamos páginas en 
los diarios y en el debate nacional 
respecto de si sosteníamos o no la 
candidatura. Difícilmente nos íba-
mos a instalar como una candida-
tura viable si internamente no la 
proyectábamos así. 

- La conferencia de prensa de 
la disidencia de la DC, al día si-
guiente de la primera vuelta y 
con Ricardo Rincón en primera 
línea, ¿lo sintió como un golpe 
bajo? 

- Yo estoy muy tranquila con lo 
que hice en la conducción del par-
tido y la candidatura. Sentamos un 
piso respecto de la importancia de 
la ética en la política. Si un partido 
quiere repensar a la ciudadanía tie-
ne que estar dispuesto a hacer cam-
bios revolucionarios y esos cam-
bios parten por las dinámicas inter-
nas. Si no tienes un piso mínimo 
respecto del estándar ético, de 
transparencia, garantías de probi-
dad, difícilmente vas a ser una op-
ción válida para la ciudadanía y yo 
espero que eso se mantenga en las 
próximas conducciones del partido. 
En caso contrario, perderemos cre-
dibilidad frente a la ciudadanía. 

- La Democracia Cristiana 
lleva sus debates internos a la 
escena pública. La guerra de 
tuits tras la salida de “Progre-
sismo en progreso” es muestra 
de aquello. 

- Hay muchos que utilizaron la 
candidatura para levantar esa po-
sibilidad de irse a la derecha y eso 
está representado en “Progresismo 
con progreso”. Hoy “Progresismo 
con progreso” no son militantes. 
Ahí repito: para mí todos son im-
portantes y siempre es un dolor 
que alguien se vaya, pero es una 
decisión que tomaron. La decisión 
resta para los que siguen en el par-
tido, si se hace frente a los desafíos 
futuros. Si seguimos con las mismas 
lógicas no vamos a obtener resulta-
dos distintos y los resultados, has-
ta el día de hoy, son una pérdida su-
cesiva e importante de votos, que si 
continúa  nos condena a ser cada 
vez más irrelevantes. 

- ¿A qué atribuye este gran 
quiebre de la DC? 

- No lo voy a personalizar. La de-
cisión es encabezar algo, creerlo y 
estar dispuestos a asumirlo, no en 
función de otros sino en función 
del espacio que queremos ocupar y 
ahí los resultados indican que lo 
que tiene que hacer hoy el partido, 
si quiere salir adelante de esta cri-
sis, es generar su propio proyecto y 
después conversar con otros. No 
hay que olvidar que la decisión que 

FOTOS:RAPHAEL SIERRA P.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl
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“Difícilmente nos íbamos a 
instalar como una candidatura 
viable si internamente no lo 
proyectábamos así”.

“He dicho que voy a la 
reelección en mi Región 
(Magallanes), no soy partidaria 
de eternizarse en los cargos”.

“Si seguimos haciendo lo 
mismo, mejor optemos por no 
tener candidatura presidencial, 
porque la fagocita el partido”.

tomamos fue a causa de requisitos 
básicos que finalmente no se cum-
plieron. Que tuviéramos un acuerdo 
programático común, la disposi-
ción a generar un acuerdo parla-
mentario. El planteamiento tras la 
bajada de Ricardo Lagos de generar 
una primaria que fuera “todos con-
tra la DC” no se condice cuando tú 
quieres ser coalición. 

 
Un nuevo bloque para la centro 
izquierda 

Carolina Goic fue una de las prime-
ras en sostener que la Nueva Mayo-
ría había dejado de existir, incluso an-
tes de la elección presidencial de no-
viembre. Hoy lo subraya. “La Nueva 
Mayoría, como proyecto político, 
terminó, fracasó, no logró pasar a 
ser coalición. La diferencia res-
pecto de lo que fue la Concerta-
ción, fue entender que en la diver-
sidad estaba la riqueza, no en ga-
nar espacio a costa de otros”. 

- ¿Hay incentivos para volver a 
reunirse o se optará por un nuevo 
camino propio, ahora desde la 
oposición? 

- Hay que atreverse a actuar 
como partido, en forma individual, 
en lo que he llamado una oposi-
ción propositiva. Significa ser vigi-
lantes en temas en los que no esta-
mos de acuerdo, donde no quere-
mos perder avances. Ahí en 
términos de ser oposición, sí hay 
algo que puedo rescatar de nuestra 
candidatura, que hay temas que 
tomó Piñera y no es casual, porque 
transversalmente se reconoció la 
solidez y la seriedad de nuestra pro-
puesta programática.  

- ¿Se puede repetir la Nueva 
Mayoría? 

- Este llamado a juntarse desde 
el Frente Amplio hasta la DC no es 
la vía, menos si además no hace-
mos previamente ninguna auto-
crítica, si más bien aparece un “to-
dos contra”. El “todos contra Piñe-
ra” no resultó en la elección. Yo no 
veo ahí, a la DC, en un acuerdo 
que se genere en esa lógica. Ade-
más, tenemos puntos de divergen-
cia con el Frente Amplio y hay que 
explicitarlos sin vergüenza, por-
que tiene que ver con nuestra iden-
tidad. Ojalá la definición no sea 
“en contra de”, sino por lo que re-
presenta hoy la DC. 

- ¿Hay acercamientos concre-
tos con el PPD y los radicales 
como se ha conocido? 

- En eso yo insisto que, lo pri-
mero, en el caso de la DC, es mi-
rarse hacia dentro, tomar defi-
niciones respecto a si estamos 
dispuestos a liderar un proyecto 
político. Hoy hablamos del cen-
tro político, de gente que quiere 
cambios, que quiere enfrentar 
abusos, pero quiere hacerlo con 
diálogo. Primero la DC tiene que 
mirarse a sí misma, aprender lec-

ciones, después de eso podrá sen-
tarse a conversar con otros.  

- ¿Cómo ve los liderazgos de 
Provoste y Huenchumilla? Algu-
nos los sitúan como las nuevas 
fuerzas progresistas dentro de la 
Democracia Cristiana. 

- Ambos fueron exitosos en su 
Región y yo creo que el liderazgo se 
prueba en la capacidad de actuar 
colectivamente. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

- ¿Ve a personeros DC en el 
Gobierno de Piñera? 

- No, nosotros somos oposición, 
ese es el lugar donde nos puso la 
ciudadanía. Algunos han tratado 
de generar un espejismo que no es 
tal. Somos oposición.
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Un gran cantidad de pasajeros llegaron hasta 
el Terminal de Buses Collao para viajar a Yum-
bel. Por ello, la Seremi de Transportes intensi-
ficó los controles para asegurar viajes seguros.  
René Carvajal, seremi (s) de Transportes, dijo 
que se realizaron 227 controles y se cursaron 

36 infracciones por falta de documentación de 
servicio especial, trizadura de parabrisas y 
neumáticos en mal estado.  

El seremi dijo que los controles se prolongará 
hasta hoy  en Concepción, Chillán y los Ángeles 
y que se estima que serán al menos 400.

Intensifican fiscalización de buses por viajes a Yumbel

FOTO:SEREMI DE TRANSPORTES
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Un verdadero mar de gente fue el 
que llegó ayer hasta Yumbel para agra-
decer a San Sebastián favores conce-
didos y para pedir otros nuevos, tal es 
el caso de Juan Salvatierra, 46 años, 
que hace pocos días se enteró que pa-
dece de cáncer a la piel y deberá some-
terse a una serie de procedimientos 
para erradicarlo.  “Confío en que San 
Sebastián me protegerá”, dijo.  

Así como Salvatierra llegaron cerca 
de 600 mil personas a Yumbel  y, según 
el alcalde, Juan Cabezas, se espera que 
lleguen más durante hoy de todas par-
tes del país e, incluso, del extranjero- 
debido a la fe que existe en el santo.  De 
hecho se calcula que llegaron más fie-
les que al parque O’Higgins en el en-
cuentro con el Papa Francisco. 

Fernando Chomali, arzobispo de 
Concepción, que presidió la misa de 
las 10.00 horas, afirmó que cada año 
constata un mayor número de fieles y 
que se transmite a las nuevas genera-
ciones. Afirmó que  tras la visita del 
Papa Francisco a Chile se  debe primar 
la unidad, la fe, generar un diálogo 
con los pueblos originarios y, en la 
búsqueda sincera de la verdad como 
un servicio a la sociedad y una posibi-
lidad de buscar el desarrollo de la co-
munidad más allá de lo económico.   

SERÍAN 200 MIL MÁS QUE EN LA MISA DEL PARQUE O’HIGGINS 

San Sebastián superó 
en número de fieles  
al Papa Francisco  
Un número similar de fieles se espera para el 20 Chico en 
marzo. Chomali llamó a la unidad, a diálogo con pueblos 
originarios y un desarrollo más allá de lo económico.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.
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Puente Bicentenario 
estará en uso en marzo 

Tras la publicación en el Diario 
Oficial, el 7 de noviembre de 2017, 
del decreto del ministerio de Edu-
cación que declaró monumento 
histórico nacional a la fábrica de 
Textil Bellavista Tomé, los tomeci-
nos decidieron celebrar con una 
gran fiesta ciudadana en la playa. 

El encuentro, que celebra la de-
claratoria que resguarda el hito his-
tórico y patrimonial de la fábrica, se 
inició cerca de las 10.00 horas en la 
playa Bellavista con un campeo-
nato de castillos de arena, luego se 
realizó otro de baby fútbol, así 
como una feria patrimonial donde 
las organizaciones sociales dieron 
a conocer sus trabajos de huertos 
orgánicos, grabados, trabajos en 
tela e, incluso, el estampado de po-
leras, a sólo mil pesos, para tener  el 
logo conmemorativo de la fábrica.  

La iniciativa contó con espectá-
culos musicales de grupos de fla-
menco, batucadas, la propuesta 
pop folk de Agustín Agosto, el hip 
hop de Sikosiate y el cantautor Fer-
nando Vásquez, entre otros.  

Desde la organización del evento, 
aseguraron que la comunidad to-

Tomé celebró declaratoria 
de Fábrica de Bellavista 

FOTO: NICOLÁS MARTÍNEZ R.

mecina puede celebrar con ale-
gría un gran triunfo que les per-
tenece. Una determinación ofi-
cial que permitirá resguardar al 
máximo el hito patrimonial de la 
ciudad y, su fuente de riqueza, 
tanto cultural como económica. 

Afirmaron que ahora viene una 
nueva etapa, pues se debe cons-
truir un modelo de gestión mixto y 
participativo que permita al lugar 
recobrar la importancia y la impli-
cancia que tuvo la fábrica como 
fuente de trabajo, dignidad y orgu-
llo para la comunidad.  

Cabe destacar que luego que la 
fábrica cerró se realizó una fuerte 
defensa del lugar y se creó la Mesa 
Ciudadana para su defensa, pues el 
lugar a cargo de la empresa Sabat, 
podría ser modificado en casi su 
totalidad, pues implicaba demoler 
13 construcciones que ocupan más 
de seis hectáreas de terreno, dando 
lugar a un proyecto inmobiliario. 
Iniciativa que se frenó luego de una 
serie de improntas judiciales, tan-
to en la Corte de Apelaciones como 
en el Tribunal Constitucional y la 
Corte Suprema. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CONECTIVIDAD CON CHACABUCO SE LOGRARÁ EL SEGUNDO SEMESTRE

Hasta el acceso norte del puente 
Bicentenario llegó el ministro de 
Obras Públicas, Alberto Undurraga, 
para realizar una visita inspectiva 
a las faenas donde constató que ya 
cuentan con un 75%, lo que permi-
tirá tener el viaducto en uso los pri-
meros días de marzo.  

Undurraga afirmó que el puente, 
que implicó una inversión de $30 
mil millones, estará operativo con 
un ingreso hacia San Pedro de la 
Paz y otro hacia Esmeralda, en Con-
cepción, con un semáforo que per-
mita doblar hacia Chiguayante y 
Hualpén. “Estamos trabajando a 
toda máquina, la verdad es que 
todo dependerá de las condiciones 
climáticas”, acotó. 

El segundo semestre se logrará la 
conexión completa a Santa Juana 
por el lado sur y con Chacabuco 
por el norte. “Recordemos que este 
puente que no era un orgullo para 
la ingeniería ni para Concepción, 
que tomamos la decisión de resol-
verlo con soluciones habitaciona-
les para Aurora de Chile, que la Pre-
sidenta ya entregó las primeras (...) 
Nuestro objetivo principal es que 
este puente pueda ser utilizado con 
las conexiones correspondientes”. 

Al ser consultado por la resisten-
cia que ejercen algunos vecinos a 
salir del lugar, dijo que se resuelven 
con acción judicial, pero que de to-
das formas permiten hacer una 
obra de bien mayor, por lo que se 
declaró optimista en ello.  

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, valoró el diálogo realizado 
con los habitantes de Aurora de 

FOTO:GENTILEZA MOP

El viaducto fue renombrado por el MOP como Patricio 
Aylwin Azócar.  Estará operativo con un ingreso hacia San 
Pedro de la Paz y otro hacia Esmeralda.

terrenos al cerro, lo que permitirá 
generar una curva para ingresar al 
puente. Indicó que el viaducto será 
una alternativa más de conexión, 
“va a ser una forma de disminuir el 
tráfico en los otros dos puentes y 
deja alternativas a futuro con el 
puente Industrial, que esperamos 
que después de 40 años se cons-
truya, para desplazar camiones y 
vehículos peligrosos y desahogar 
el tráfico local”, recalcó. 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Chile que permite conectar un 
puente que estaba abandonado y, 
destacó el hecho que Obras Públi-
cas haya aceptado la petición de 
cambiar el nombre del viaducto y 
que ahora se llame Puente Bicente-
nario Patricio Aylwin Azócar. “El 
fue constructor de puentes, de diá-
logo (...) una persona que nos per-
mitió tener un nuevo Chile”. 

Audito Retamal, alcalde de San 
Pedro de la Paz, detalló que gra-
cias a enlaces se podrá contar con 
la conexión hacia su comuna en 
marzo gracias a  enlaces, ya está pa-
vimentado un punto donde se ganó 



Ciudad

10 Diario Concepción Domingo 21 de enero de 2018

Entretelones de la visita del  
Papa Francisco a Chile para el público eliminó la 

organización en Temuco.

parcelas
10

UN ENCUENTRO CON 6 MIL PERSONAS DE CONCEPCIÓN

FOTOS:ISIDORO VALENZUELA M.

Fueron miles de fieles los que se movilizaron a la zona, quienes debieron 
soportar el frío y una larga caminata a la espera por el Pontífice. Así lo vivió el 
equipo de Diario Concepción, que lo siguió en su visita a Santiago y Temuco.

Poco antes de las 4 de la ma-
drugada del miércoles llegamos a 
Temuco. Fue un viaje largo desde 
Santiago, en donde acompaña-
mos al Papa Francisco en su pri-
mera actividad masiva con los chi-
lenos. 

En Santiago, el ambiente du-
rante la espera no fue muy posi-
tivo. Abundaron las quejas por 
las demoras en ingresar al re-
cinto. La madrugada fue acompa-
ñada por los cantos habituales, 
además de continuos Padre Nues-
tro y Ave María. La gente estaba 
cansada, la espera mermó el ánimo 
de varios, que recién subió cuan-
do el Pontífice realizó su discur-
so en La Moneda. Los únicos 
aplausos que se escucharon vi-
nieron tras mencionar al Presi-
dente electo, Sebastián Piñera. 

A medida que Francisco se acer-
caba al lugar, el ambiente cam-
biaba. El único momento de efer-
vescencia del público fue durante 
el doble recorrido del papamóvil 
por el lugar. Durante el resto del 
acto, el silencio reinó en el lugar. Al 
igual que los discursos con conte-
nido, todos parecían cumplir lo 
normal y no se hicieron alusiones 
para el recuerdo, a diferencia de 
1987 y la visita de Juan Pablo II y 
su frase “el amor es más fuerte”. 
Tampoco hubo protestas al tér-
mino de la ceremonia. 

En la capital de la Araucanía, lo 
primero era analizar cómo llegar 
hasta el sector del Aeródromo Ma-
quehue, a diferencia de las delega-
ciones que viajaron desde la zona, 
que quedaron a cinco kilómetros 
del lugar. Allí nos encontramos 
con madre e hija, que habían via-
jado desde la Parroquia San Ra-
món de Concepción y que se esta-
ban devolviendo. “La caminata 
era mucha, caminábamos y cami-
nábamos, y no llegábamos nunca. 

Ellos no pensaron en los adultos 
mayores”, se quejaban. Para viajar, 
habían invertido $40 mil en pasa-
jes, más otras cosas que, final-
mente, no utilizaron. 

La mayoría del transporte no 
iba más allá del cruce Maquehue, 
a tres kilómetros del recinto. Du-
rante esa caminata, que fue acom-
pañada por cientos de peregrinos, 
había de todo, desde venta de 
sushi a rosarios para ser bendeci-
dos por el santo padre. Los cafés y 
las sopaipillas tampoco faltaron. 

Al llegar a Maquehue, nos en-
contramos con la sorpresa de que 
la organización había eliminado 
diez de las 19 parcelas destinadas 
para el público, el cual esperó a la 
intemperie, con el frío que reinó en 
gran parte de la madrugada. La or-
ganización había prohibido el in-
greso de recipientes con agua ca-
liente, por lo que la espera por un 
vaso de té o café se extendió por 
largo tiempo, ya que los pocos ven-
dedores del lugar pasaban tarde, 
mal y nunca por el sector B2, zona 
donde estaban los penquistas. El 
rato se pasó con cantos, rezos y 
mucha, pero mucha conversación. 

Pero al momento de la llegada 
del Papa Francisco, todo  pasó a 
segundo plano, la emoción por ver 
al Santo Padre y escuchar su pala-
bra hizo olvidar los inconvenien-
tes. La alusiones a Gabriela Mistral 
y a Violeta Parra, especialmente, 
concitaron el aplauso del público. 
Al igual que toda mención a la vio-
lencia rural y las posibles salidas 
a esta situación.  

La homilía terminó una hora 
antes de lo planificado, lo que per-
mitió una evacuación rápida, pero 
que tres horas después se mante-
nía a lo largo de los tres kilómetros 
de ruta. Muchos adultos mayores 
en la banquina, sentados en la es-
casa sombra del lugar para repo-
ner energía para el largo camino. 
Lamentablemente, una chorera, 
Paula Aránguiz Guzmán, falleció 
de un infarto mientras realizaba 
este mismo tránsito.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.clPAPA FRANCISCO saluda a los fieles en la ciudad de Temuco que lo acompañaron.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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“El Papa no escapó al tema de los 
abusos cometidos por la Iglesia”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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SERGIO RUBÍN, PERIODISTA Y AUTOR DE DOS LIBROS SOBRE BERGOGLIO

El encargado de temas religiosos de 
Clarín, conversó sobre los hitos que 
dejó la visita del Pontífice al país.

Lleva más de 25 años cubriendo 
temas religiosos para el diario ar-
gentino Clarín, además es autor de 
dos libros relacionados con la vida 
y obra del cardenal trasandino Jor-
ge Mario Bergoglio. Se trata del pe-
riodista Sergio Rubín Cioce (59). 

El profesional fue uno de los cien-
tos de reporteros extranjeros que 
llegaron al país para seguir los pa-
sos del Pontífice en Chile. Fue aquí 
que Rubín conversó con Diario 
Concepción sobre lo que dejó la vi-
sita de Francisco. 

-¿Qué imagen deja Francisco 
en Chile? 

-Llegó a una Iglesia diezmada y 
no pudo abrir a esa puerta. Francis-
co ha demostrado varios gestos y 
palabras claras, según las distintas 

realidades, lo que pudo haber moti-
vado a los chilenos, pero no lo logró. 

-La visita estuvo antecedida 
por hechos de violencia. ¿El 
Papa tuvo temor de venir a 
Chile? 

-Él siempre dice que está en ma-
nos de Dios y pide que no lo sepa-
ren de la gente. Él no tiene ningún 
temor, a pesar de los viajes compli-
cados que ha hecho, como a la Re-
pública Centro Africana o Egipto. 

-¿Es una señal política esta 
visita? 

- No creo, ya que ha vivido situa-
ciones políticas peores, como en 
Colombia y el acuerdo de paz. Chi-
le no es el paraíso terrenal, tiene sus 
conflictos pero no representan un 
desafío, al contrario de lo que ocu-
rre con la Iglesia. 

-¿Y las referencias por los 

dudas del repudio a estos hechos y 
a acompañar a las víctimas de estos 
hechos. Él no escapó del tema, más 
bien se profundizó lo realizado en la 
gestión de Benedicto XVI.

FOTO:CLARIN

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

abusos sexuales? 
-Eso es otro tema, esto ha golpea-

do muy fuerte a Chile y cómo la 
Iglesia lo ha manejado. Este tema lo 
toca a él y sus referencias perdura-
rán por bastante tiempo. 

-¿Perdió una oportunidad 
para condenar estos hechos, 
a pesar de las peticiones de 

perdón? 
-Fue una oportunidad que le pe-

sará al Papa y a la Iglesia chilena. 
Esto ayudó a que fuese una visita 
complicada, pero que venía con he-
chos anteriores como la referencia 
al mar para Bolivia. Pero en relación 
a los abusos, las actitudes del Papa 
van a contribuir a que no queden 
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son los imputados por la 
Operación Huracán. La 
investigación sigue abierta.

una querella contra 
quienes resulten 
responsables de sabotaje 
informático y violación  
de secreto.

El gobierno 
presentó 

Actualización en Legislación Laboral 1237957510 8 17 de Marzo 24 de Marzo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 112.000
Introducción a las Herramientas de Lean Manufacturing 1237962279 8 17 de Marzo 24 de Marzo Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 80.000
Técnicas de Reanimación Cardiopulmonar (RCP) 1237938380 16 17 de Marzo 14 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 96.000
Herramientas Técnicas para la Formación de Formadores 1237950931 16 17 de Marzo 14 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 17 de Marzo 28 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 17 de Marzo 28 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 17 de Marzo 28 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 17 de Marzo 28 de Abril Sábados 10:00 a 14:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 17 de Marzo 12 de Mayo Sábados 09:00 a 14:00 Hrs. $ 220.000
Técnicas de Entrenamiento para Facilitadores de Aprendizaje 1237951958 54 17 de Marzo 02 de Junio Sábados 09:00 a 14:00 Hrs. $ 270.000

Desarrollo Laboral

PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN SÁBADOS
INICIO MARZO 2018

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Días antes de ser arrestado en la 
casa de su suegra en Concepción 
junto a otros siete involucrados en 
la “Operación Huracán” el 23 de 
septiembre, el vocero de la Coordi-
nadora Arauco Malleco (CAM),  
Héctor Llaitul, escribió a través de 
WhatsApp  a un contacto guardado 
como “José”: “ANI me avisó que los 
pacos preparan operación”.  

 Llaitul se refería a la Agencia Na-
cional de Inteligencia de Chile (ANI) 
y a quien guardaba en su celular 
como “Marcos ANI”, el que no solo 
le habría advertido de la investiga-
ción en su contra, sino que también 
le adelantó las futuras detenciones 
en esta causa por asociación ilícita 
e incendio de camiones.  

 “José” era el contacto que actua-
ría como intermediario con una 
abogada que trabaja en la Fiscalía de 
Alta Complejidad de Temuco, que 
dirige el fiscal Luis Arroyo. Esta mu-
jer finalmente envió a “José” un cua-
dro de las personas que estaban 
siendo investigadas, siete días antes 
de su detención, según publicó El 
Mercurio el pasado domingo.  

Esto motivó la apertura de inda-
gaciones penales en las que se bus-
ca determinar si la CAM tiene una 
red de protección en distintas insti-
tuciones, las que fueron ordenadas 
por el fiscal regional de La Arauca-
nía, Cristian Paredes.  

Los delitos que se pesquisan son 
el de sabotaje informático por su-
puesta intervención de parte de este 
funcionario de la ANI al correo del 
fiscal Luis Arroyo y un funcionario 
de inteligencia de Carabineros que 

El caso está siendo investigado por tres fiscales, sin que haya formalizados aún, donde se presume 
que Héctor Llaitul fue advertido de su detención, lo que le habría permitido ocultar evidencia.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

FISCAL NACIONAL Y PRESIDENTA DE FISCALES RECONOCIERON PREOCUPACIÓN POR EL HECHO

Cómo enfrenta el Ministerio Público una 
posible filtración en la Operación Huracán

Llaitul y los otros siete imputados 
quedaron libres el 5 de octubre, 
cuando la Corte Suprema acogió un 
recurso de amparo que argumenta-
ba que no había antecedentes sufi-
cientes para mantenerlos en prisión 
preventiva. Quedaron sin cautelares, 
pero la investigación sigue abierta.  

Por este caso, el gobierno presen-
tó una querella donde aseguran que 
la filtración les habrían permitido a 
los imputados ocultar evidencias 
investigativas e incluso impedir la 
detención de los requeridos en la 
denominada “Operación Huracán”, 
informó El Mercurio. La acción ju-
dicial se dirige contra todos quienes 
resulten responsables como autores, 
cómplices o encubridores de los de-
litos de sabotaje informático y vio-
lación de secreto. 
  
Gravedad total 

De visita en Concepción, el fiscal 
nacional, Jorge Abbott, precisó que 

Llaitul quedó en libertad tras la decisión de la Corte Suprema.

también trabaja en la investigación 
del caso, la que está en manos del fis-
cal Carlos Cornejo.  

La otra indagatoria es por el deli-
to de violación de secreto de parte de 
funcionarios de la Fiscalía, a cargo 

del fiscal Felipe González.  
Y, además, el fiscal nacional, Jorge 

Abbott, ordenó una investigación 
por la eventual filtración de antece-
dentes desde el Ministerio Público, 
tras la denuncia realizada por par-

te del Director de Inteligencia de 
Carabineros, general Aquiles Blu, 
la que está a cargo del actual fiscal  
regional de Aysén, Carlos Palma, 
quien antes estaba a cargo de la 
Fiscalía de Coronel.  
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hay una denuncia por filtraciones 
desde la ANI y la Fiscalía “hacia un 
grupo que opera en esta Región. 
Nos parece que, de llegar a estable-
cer que esto es efectivo, es extraor-
dinariamente grave y, por eso, esta-
mos investigando con la mayor pro-
fundidad las denuncias que nos 
han llegado. Estamos investigan-
do para establecer las responsabi-
lidades individuales, para recabar 
de los Tribunales la mayor de las 
sanciones, porque nos parece gra-
vísimo que pueda ocurrir algo así 
en la ANI o el Ministerio Público, 
pero aún no tenemos antecedentes 
para hacer imputaciones a perso-
nas determinadas ”. 

En cuanto al manejo interno, 
agregó que si los hechos son efecti-
vos, deberán “redoblar las medidas 
de seguridad con el manejo de la in-
formación”.  

Trinidad Steinert, presidenta de la 
Asociación de Fiscales, también afir-
mó que hay que esperar hasta que se 
define si es cierto, “pero de ser así, nos 
parece absolutamente grave, porque 
repudiamos cualquier tipo de fil-
tración en causas vigentes, porque 
entendemos que pueden perjudi-
carlas. Cosa muy distinta es la liber-
tad de expresión de cada fiscal, pero 
las filtraciones nunca las hemos 
avalado. Y si aquí han existido, sere-
mos los primeros en pedir las san-
ciones que correspondan”.  

Agregó que es aún más grave si se 
comprueba que hubo hackeos a los  
correos de los fiscales, “porque da 
cuenta de una vulnerabilidad en los 
sistemas, y esperamos los resultados 
de las pesquisas”.   

“De comprobarse las denuncias, 
claramente se verá afectada su 
imagen y credibilidad frente a la 
sociedad”.

Boris Fiegelist, director de la carrera de 
Derecho de la Universidad Andrés Bello.

FRASE

“Nos parece gravísimo que 
pueda ocurrir algo así en la ANI 
o el Ministerio Público”.

Jorge Abott, fiscal nacional. 

“Repudiamos cualquier tipo de 
filtración en causas vigentes, 
porque entendemos que pueden 
perjudicarlas”. 

Trinidad Steinert, presidenta de la Asociación 
Nacional de  Fiscales.

La investigación 
El abogado Boris Fiegelist, direc-

tor de la carrera de Derecho de la 
Universidad Andrés Bello, precisó 
que es complejo probar que son 
funcionarios de la ANI y del Minis-
terio Público los que filtraron la in-
formación a Héctor Llaitul, “porque 
habría que determinarse la fuente 
de la fuga de información y el pro-
cedimiento. Si se produjo por me-
dios informáticos, la comproba-
ción habrá de realizarse por idén-
ticos medios y en función del IP o 
dirección de la máquina respectiva 
desde donde se produce la inter-
cepción de la información. Esto se-
ría un poco menos complicado de 
demostrar, si es que no existió en-

criptación de datos, que si la filtra-
ción se realizó verbalmente”.  

En cuanto a los rangos de penas  
existentes si se comprueba una fil-
tración de información, el profesio-
nal precisó que “habría un delito de 
violación de secreto, sancionado 
con suspensión del empleo en sus 
grados mínimo a medio o multa de 
seis a veinte unidades tributarias 
mensuales, o bien en ambas con-
juntamente y si de la revelación o 
entrega resultare grave daño para 
la causa pública, las penas serán re-
clusión mayor en cualquiera de sus 
grados y multa de veintiuno a trein-
ta unidades tributarias mensua-
les. Si se produjo por medios infor-
máticos la interceptación de la in-

formación, podría eventualmente 
ser delito de sabotaje informático, 
castigado con presidio menor en su 
grado mínimo a medio”.  

 Desde  el punto de vista judicial, 
de comprobar que la CAM tiene 
una red de protección en organis-
mos públicos, el abogado afirmó 
que “siempre será grave cualquier 
favorecimiento de organismos pú-
blicos respecto de intereses priva-
dos sin existir fundamento racional 
y de derecho para ello, y en perjui-
cio de otros intereses públicos y/o 
privados. Ello es una de las mani-
festaciones del fenómeno que se 
conoce como corrupción”. 

Sobre la gravedad de la situa-
ción si se comprueba que una de 
los responsables es un profesio-
nal del Ministerio Público, indicó 
que “las penas respecto de la vio-
lación del secreto no debiera va-
riar, puesto que siempre el sujeto 
activo habrá de ser un empleado 
público, cuestión que tiene lugar 
aquí eventualmente”. 

El abogado, tal como lo ade-
lantó el fiscal Abbott, agregó que 
tras esta situación, “es posible 
que los órganos estatales invo-
lucrados en este caso, incremen-
ten sus controles internos para 
evitar que se produzcan esta cla-
se de situaciones, ya que de com-
probarse la veracidad de las de-
nuncias, claramente se verá afec-
tada su imagen y credibilidad 
frente a la sociedad”.
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“La Reforma Tributaria es 
un terremoto y hoy  

se necesita crear 
una Defensoría  

Nacional  del   
Contribuyente”
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CHRISTIAN BLANCHE, SOCIO FUNDADOR DE TAX ADVISORS

Christian Blanche es  reconoci-
do  por ser  abogado especialista 
en planificación tributaria cor-
porativa y  también familiar. Es so-
cio Fundador de Tax Advisors, en-
tidad asentada en Santiago, don-
de se desempeña como  director 
del Departamento de Planifica-
ción Corporativa. Su currículum 
es extenso: miembro de la Comi-
sión Tributaria del Colegio de 
Abogados de Chile y de su símil 
Legislación y Justicia de la Cáma-
ra Chilena de la Construcción. 
También fue parte de la Asocia-
ción Española de Asesores Fisca-
les, entre otros.  Hace unas sema-
nas visitó el Gran Concepción,  
invitado por Desarrolla Bío Bío, 
donde dio una charla a empresa-
rios de la zona, entregando reco-
mendaciones para una interna-
cionalización exitosa. 

Explicó a Diario Concepción 
que hay algo que le inquieta por 
estos días: los efectos  de la Refor-
ma Tributaria, calificándola como 
un “terremoto” doble. Por otra 
parte, está preocupado por la fal-
ta de un organismo que vele por 
los derechos de los contribuyen-
tes, algo de lo cual el sistema está 
al debe, aseguró. 
       - ¿Y qué está pasando? 

 -En materia de impuestos tuvi-
mos un terremoto. Empieza todo 

Explicó que “se tiró mucha carne a la 
parrilla”, ya que hay un  gasto y una 

deuda fiscal tremenda y que hoy  
nadie defiende a los que “realmente 

financian la fiesta”.

res beneficios. Los mismos trans-
portistas que bloquearon la carre-
tera, imagínate. Las medidas de 
fuerza a veces son más efectivas 
que los estudios y las planificacio-
nes y eso es una tónica. Se estable-
cen estas necesidades y no tene-
mos capacidad para actuar. Los 
gobiernos ven las cosas de forma 
miope y de corto plazo. Hay que 
justificar políticas de Estado de 
largo plazo. Por eso necesitamos 
un “Defensor  Nacional del Contri-
buyente”, que de alguna manera 
arbitre lo que son las facultades 
del Servicio de Impuestos Inter-
nos, que sea un defensor de las 
Pymes. Si no tiene plata para un 
contador, que el  Estado lo otorgue 
y que apoye a la Dirección de Pre-
supuesto en la aprobación y la eje-
cución en los distintos ministerios, 
por que no sacamos nada  de gene-
rar ingresos si después nadie fisca-

FOTO:GENTILEZA ATB COMUNICACIONES

FRASE

“Es un absurdo que hoy al 
contribuyente nadie lo 
defienda”.

liza los gastos. 
    - ¿Y la Contraloría General de 
la República? 
       -Hace fiscalizaciones post, es 
decir, después. Tu necesitas a al-
guien al alero. Es un absurdo que 
hoy día el contribuyente no tenga 
nadie que lo defienda. Se defien-
de al consumidor, a los niños, al 
trabajador, a todos y  al que finan-
cia toda esta fiesta, nadie lo de-
fiende. Eso es estándar Ocde. 
Todo lo que es fiscalización en 
elusión tributaria, control tecno-
lógico, estamos al día. No obstan-
te,  en el otro  lado del embudo, no 
lo estamos. Y no está en ninguna 
campaña. Al final no le importa a 
nadie, solo  a las personas. Esto es 
David contra Goliat.

“En materia de impuestos 
tuvimos un terremoto”.

“Esto es David contra Goliat”.

este combate a la elusión y guerra 
santa contra los paraísos fiscales 
y a favor de la transparencia y que 
los acogió la Reforma Tributaria 
de la Presidenta Michelle Bachelet 
y, por otro lado, cambios internos 
en la estructura tributaria que era 
enfocada en el lado de la inver-
sión y ahora solo en la recauda-
ción. Tuvimos dos terremotos y 
las replicas continúan.  

- ¿Y qué se debería hacer? 
-Hay que perfeccionar el siste-

ma. Se tiró mucha carne a la parri-
lla. Se hizo con buena intención, 
pero hay esto. Mira, sea el Gobier-
no que sea, en definitiva se va  en-
contrar con un déficit fiscal tre-
mendo.  Una deuda que ha ido ga-
lopando en una necesidad de 
gasto fiscal desde el  punto de vis-
ta de lo social, de derechos ad-
quiridos por ciertos grupos de po-
der y que si no son en alguna me-
dida satisfechos, van a empezar 
las huelgas y esto no sólo para los 
privados, también para los públi-
cos. Se ha parado el SII, las Adua-
nas, el Instituto Médico Legal, el 
Registro Civil. 

- Comprendo. 
     -Se ha creado una alta expectati-
va y mucho gasto. Hay que orde-
nar la casa rápidamente. Mira, le-
galmente las privadas tienen huel-
gas, pero hemos visto que en todas 
las instituciones, incluyendo a las 
públicas, han ido pidiendo mayo-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

US$12.000
millones es la deuda fiscal de Chile en intereses que deberá enfrentar el nuevo 
Gobierno del Presidente electo Sebastián Piñera.

“Hay que perfeccionar el 
sistema”.

“No sacamos nada de generar 
ingresos si después nadie 
fiscaliza los gastos”.

IPC
Diciembre

Anual

0,1%
2,3%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 19/01/2018)
Ipsa 5.856,27

COMMODITIES (VIERNES 19/01/2018)

+0,29% Igpa +0,29%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $1.029 Cobre (US$c/libra) $321,10
H. de pescado (US$/Ton)$1.600,00 Petróleo (US$) $ 63,31

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA (VIERNES 19/01/2018)

UTM ENERO

$47.019,00

$26.816,29
Dólar Observado $606,55 Euro $ 743,95

29.402,17 



Economía&Negocios

Diario Concepción Domingo 21 de enero de 2018 15

Garzón; Creación, Elabo-
ración y Presentación de Pie-
zas de Pastelería; Montaje 
de Cañerías Industriales y 
Montaje Mecánico Indus-
trial fueron los cuatro cursos 
que ya cerraron su proceso y 
certificaron a los 56 alum-
nos que participaron y apro-
baron este programa de ca-
pacitaciones impulsado por 
Enap Refinería Bío Bío. 

A la ceremonia asistieron 
los orgullosos egresados 
junto a sus familias, repre-
sentantes de Enap, de la Otic 
de la Cámara Chilena de la 
Construcción y del Duoc, 
entidad ejecutora  del curso 
implementado bajo la mo-
dalidad de becas laborales 
de Sence. 

“Esta iniciativa forma par-

Vecinos de Hualpén certifican 
nuevos oficios gracias a Enap

te de nuestra política de 
Responsabilidad Social Es-
tratégica y es una manera 
de entregar herramientas 
de superación personal y la-
boral. Creemos que así los 
beneficiarios acceden a me-
jores opciones de trabajo, 
ya sea como dependientes o 
como emprendedores, me-
jorando así su calidad de 
vida y la de su grupo fami-
liar”, indicó Francisco Hen-

Otorgan Becas para 
Diplomado en Innovación 
a encargados de fomento

Los encargados de fomen-
to productivo de 54 munici-
pios de la región del Bío Bío y 
Ñuble fueron becados por el 
Gobierno Regional, a través 
del Fondo de Innovación para 
la Competitividad, FIC, eje-
cutado por el Comité de Fo-
mento Bío Bío de Corfo.  

Se trata beneficiados con 
el Diplomado en ámbitos de 
gestión de la innovación apli-
cada al sector productivo.  

Son estudios de Post Gra-
do que serán gratuitos y dic-
tados por representantes de 
la Universidad Nacional de 
Cuyo, Argentina, en Concep-
ción y Chillán. 

El encargado de Fomento 
de la Municipalidad de Con-
cepción, Sergio Villar, señaló 
que este diplomado significa 
un logro importante, “porque 
nos permitirá conocer expe-
riencias de otros territorios, 
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estar más coordinados y pre-
parados. Valorar el aporte que 
realiza el fomento productivo 
a través de distintas realida-
des, es altamente destacable”. 

Por su parte, Juan Mardo-
nes, director ejecutivo de Fo-
mento Bío Bío de Corfo, expli-
có que este diplomado se en-
marca en el Programa 
Especialistas en Innovación, 
ejecutado por el Comité de 
Corfo en la Región y tiene por 
objetivo “generar condicio-
nes de entorno favorable para 
que la innovación ocurra y en 
este contexto es clave que el 
capital humano, ligado al em-

prendimiento de las munici-
palidades, sean motores de 
la competitividad y el desa-
rrollo con una preparación a 
través de expertos de la más 
alta calidad”. 

El programa tuvo un costo 
de 88 millones de pesos y fue 
financiado por el Gobierno 
Regional del Bío Bío. 

 Además, próximamente se 
abrirán las postulaciones 
para dos nuevos diplomados 
orientados a los servicios pú-
blicos y a los directivos de or-
ganizaciones de toda la Re-
gión de forma de dar conti-
nuidad a la experiencia.

ríquez,  director de Relacio-
nes con la Comunidad de 
Refinería Bío Bío. 

Linda Urzúa, alumna egre-
sada del curso de garzón se-
ñaló emocionada: “estoy muy 
contenta y agradecida por-
que me dieron la oportuni-
dad para capacitarme. Aho-
ra quiero trabajar, ser otra 
persona y salir adelante. 

Maira Chamorro, quien 
también hizo el curso de 
garzón indicó: “estoy muy 
agradecida por el curso y la 
oportunidad que se nos da. 
Fue difícil compatibilizar el 
estudio con la familia, sobre 
todo cuando se tienen ni-
ños chicos, pero igual se 
puede. Postulé a un trabajo 
y estoy esperando el llama-
do”. (EMC).

56
alumnos participaron y aproba-
ron este programa de capacita-
ciones impulsado por Enap.
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La Academia de Innovación de 
la Universidad de Concepción es 
un proyecto piloto pionero en el 
país que se formó con el objetivo 
de fortalecer, hacer crecer y desa-
rrollar el ecosistema innovador 
en los estudiantes de la Región 
del Bío-Bío. 

El programa es ejecutado por la 
Universidad de Concepción (vin-
cula al sector público y privado) y 
contó, para  su financiamiento, 
con recursos aportados por el Go-
bierno Regional del Bío-Bío, a tra-
vés de la estrategia de innovación 
regional, en un trabajo unificado 
junto a la Intendencia. En un co-
mienzo, el proyecto estaba des-
tinado sólo a estudiantes pertene-
cientes a carreras del área de la sa-
lud. Sin embargo, con la evolución 
del programa, el espectro ha sido 
ampliado y se están sumando di-
versas facultades pertenecientes 
a la casa de estudios. 

En la actualidad, el proyecto 
cuenta con estudiantes que re-
presentan a 14 carreras, de los 3 
campus universitarios y entre las 
que se encuentran Medicina, 
Odontología, Química y Farma-
cia o Ingeniería Civil Biomédica. 
Existen dos asignaturas que los 
estudiantes pueden cursar y se 
han realizado diversos talleres 
junto a emprendedores e innova-
dores, con presencia tanto re-
gional como nacional. 

La Dra. Jacqueline Sepúlveda, 
profesora titular del Departamen-
to de Farmacología de la Facultad 
de Ciencias Biológicas y Directo-
ra de la Academia de Innovación, 
explica cómo nace ésta iniciativa, 
el desarrollo y el trabajo en con-
junto con distintas entidades de 
la región y las expectativas para el 
futuro del proyecto. 

 
- ¿Cómo nace la Academia de 

Innovación UdeC? 
Surge como idea en el 2013, 

luego de un análisis sobre las 
competencias que deberían te-
ner los estudiantes del siglo XXI. 
Junto a un grupo de profesores 
coincidimos en que innovación 
era una de las competencias 
más relevantes que debían in-
cluirse en el modelo educativo 
de los alumnos. Nos dimos 
cuenta que para ser innovado-
res se requiere de una serie de 
caracteristicas que los estudian-
tes deben trabajar desde el pri-
mer año, para potenciar la crea-
tividad, la capacidad de traba-
jo en equipo, generar una 
instancia para cuestionamien-
tos, entre otras aristas.  

- ¿En qué modelo se basa la 
Academia de Innovación UdeC?  

Se basa en un modelo de uni-
versidad que hemos denomina-
do “universidad extendida”,  

PubliReportaje

La Academia de Innovación de la Universidad de Concepción ha concluido un exitoso proyecto que se 
abrirá al área social en 2018. La consolidación a nivel regional y nacional, además del crecimiento de sus 
redes de contactos en el extranjero también forman parte de los objetivos para el año que comienza.

 “LA UNIVERSIDAD EXTENDIDA FACILITA 
LA INCORPORACION DE LA  INNOVACIÓN 
COMO COMPETENCIA EN UN MODELO 
EDUCATIVO MODERNO”

DRA. JACQUELINE SEPÚLVEDA, DIRECTORA DE LA ACADEMIA DE INNOVACIÓN UDEC

atractivo. Los estudiantes de-
tectan los problemas y tienen la 
instancia para generar y traba-
jar la solución. 

- ¿De qué forma se comienza 
a ejecutar este proyecto piloto? 

Partimos como proyecto pilo-

to en las carreras del área de la 
salud porque es el área donde 
me desenvuelvo. Iniciamos el 
trabajo en las facultades de Far-
macia, de Ciencias Biológicas, 
de Odontología, de Medicina y 
la facultad de Enfermería. Fui-

mos el primer proyecto de este 
tipo en la región del Bío-Bío. 

- ¿A qué estaba orientado el 
programa en sus inicios? 

Nos orientamos a realizar una in-
tervención en tres niveles de estra-
tegia. En el primer año los estu-
diantes tenían charlas motivacio-
nales sobre la importancia de la 
innovación en sus área del cono-
cimiento. El segundo nivel de es-
trategia eran asignaturas comple-
mentarias o electivas dependien-
do de las jefaturas de carrera (perfil 
innovador y gestión de la innova-
ción). La tercera estrategia era 
apoyar a los estudiantes que están 
en su fase de tesis con proyectos 
innovadores. 

¿Cuáles son los principales ob-
jetivos de la Academia de Innova-
ción UdeC? 

Como objetivo, nos orientamos 
al desarrollo regional. Hay una ne-
cesidad de mejorar la calidad de 
vida en la región e impactar posi-
tivamente en las comunidades. El 
área de la salud nos ayuda a cum-
plir con este objetivo porque tie-
ne necesidades inmediatas que 
suplir. Para cumplir otros objetivos 
trazados, estamos trabajando en 
innovación social. Los estudian-
tes son agentes de cambio y futu-
ros líderes. Ellos son el motor de 
la Academia.  

 
Recursos regionales 

- ¿De dónde proviene el finan-
ciamiento del proyecto? 

Los recursos provienen del Go-
bierno Regional, entidad que 
aprobó el proyecto y lo financió 
desde el inicio. 

- ¿Cómo fue la distribución de 
estos recursos? 

Entregaron los recursos para la 
ejecución de todo el proyecto. La 
primera etapa contempló la capa-
citación de todo el equipo a tra-
vés de la “formación de formado-
res”, grupo que viajó a San Fran-
cisco, Estados Unidos, para 
conocer la realidad de los centros 
de innovación. La segunda etapa 
fue la fase de implementación de 
asignaturas y estrategias de inter-
vención en los estudiantes. La ter-
cera etapa del proyecto corres-
ponde a la fase de ampliación de 
cobertura, donde al grupo de 
alumnos del área de la salud, se in-
corporan otros estudiantes de  ca-
rreras del áreas social, ingenie-
rías, entre otras. Esto permitió el 
crecimiento de la iniciativa. Los 
mismos estudiantes propiciaron 
la ampliación en la cobertura. Hoy, 
todos los estudiantes pueden par-

cuyo concepto de innovación 
considera  el modelo de la quín-
tuple hélice, que incorpora a la 
academia, al sector público, a 
las empresas, a la comunidad y  
a la sustentabilidad ambiental. 
Todo esto lo hace un proyecto 
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“LOS ESTUDIANTES TRABAJAN POR UN CAMBIO SOCIAL”

El área de Innovación Social es una 
arista que ya está completamente reco-
nocida y que nace al alero de la Acade-
mia de Innovación. Tiene como eje el 
buscar la transformación de la sociedad. 
Para cumplir con esos objetivos, la in-
novación tecnológica también esté al 
servicio de los grandes problemas de 
la sociedad como lo son  la calidad de 
vida del adulto mayor, desarrollo rural, 
problemas de inserción laboral de los 
jóvenes y otros problemas que tienen  
origen en la cultura. 

“A nosotros nos interesan las inno-
vaciones que crean valor de una for-
ma compartida, lo que se traduce en 
creación de valor compartido con los 
agentes sociales”, explica la Dra. Clau-
dia Tramón, Directora del área de In-
novación Social de la Academia. Ac-
tualmente dictan un diploma en Inno-
vación Social y Emprendimiento 
Colectivo a Gendarmería de Chile, 
cuyas autoridades  se acercaron a la 
Academia de Innovación con la idea 
de realizar un proyecto en conjunto 
que permitiera fomentar la cultura de 
la innovación al interior de la institu-
ción. Después de una etapa de diag-
nóstico, se decidió ejecutar un Diplo-

ma en Innovación Social y Emprendi-
miento Colectivo que diseñaron en 
conjunto con Gendarmería de Chile y 
el Colegio de Ingenieros de Chile. El 
proyecto está en la etapa de mento-
ría y está recibiendo los primeros re-
sultados de manera positiva. Las me-
todologías ya ha sido aplicada por los 
alumnos. En el marco de este diploma,  
se han identificado 10 proyectos que 
en la Academia ven como programas 
que pueden ejecutarse desde el con-
texto de la intervención educativa. 

“Nosotros recibimos muchas voces 
que nos decían que no existía nexo en-
tre el concepto innovación y Gendarme-
ría. La sociedad tiene una concepción 
equivocada del rol de esta institución. 
Se les identifica generalmente con el rol 
de custodia de los reclusos, sin embar-
go, Gendarmería también está a cargo 
de la reinserción social”, comenta la 
Dra. Claudia Tramón. 

“Queremos llevar las capacidades 
técnicas y las competencias de egreso 
de nuestros estudiantes a crear valor 
dentro de la institución. Los desafíos son 
grandes y en esta primera instancia es-
tamos dando un paso importante”, cie-
rra la Directora de Innovación Social.

ticipar de las actividades de la  
Academia.  

 
Final del proyecto 

- ¿Qué evaluación puede hacer 
del cierre del proyecto? 

El balance fue más que positi-
vo y el proyecto terminó exitosa-
mente. La Academia es un hito o 
resultado dentro del proyecto. 
La creación de la Academia de In-
novación UdeC fue un resultado 
que permitió que trascendiéra-
mos. La Academia sigue, pero a 
través de otro proyecto conti-
nuamos funcionando. 

- ¿Cuál es la idea central del 
nuevo proyecto? 

En el nuevo proyecto, y dado el 
perfil de nuestros estudiantes, apa-
rece la connotación social, por-
que los mismos alumnos lo piden. 
Deciden trabajar su perfil innova-
dor y al mismo tiempo, sus proyec-
tos van orientados a temas socia-
les como interculturalidad, calidad 
de vida, envejecimiento, inclusión, 
entre otros. Por este motivo el pro-
yecto migra desde un área muy 
científica-tecnológica hacia un área 
social, manteniendo las orienta-
ciones de bases. Ahí aparece el 
programa de trabajo en conjunto 
con Gendarmería de Chile, por 
ejemplo.  

- Como creadora del proyecto, 
¿Qué espera para el futuro de la 

Academia de Innovación? Busca-
remos interactuar con otras univer-
sidades de la región. Queremos 
fortalecer el ecosistema y colabo-
rar con la innovación en materias 
de educación superior a nivel re-
gional y nacional. Con las univer-
sidades regionales tenemos que 
buscar el ser mucho más compe-
titivos a nivel nacional en forma 
conjunta. A eso apuntamos. Nues-
tro eslogan ahora es “Cooperar 
para competir”. 

- ¿Qué expectativas tiene para la 
Academia durante el año 2018? 

Continuar dictando las asignatu-
ras de la Academia de Innovación, 
buscaremos la colaboración más 
estrecha con estudiantes y profe-
sores de otras universidades, ade-
más de encontrar nuevos finan-
ciamientos. A nivel nacional que-
remos seguir destacando y 
colaborando con universidades 
del extranjero. Queremos conso-
lidar el modelo de universidad ex-
tendida, abordar los problemas 
que la gente tiene y por sobre to-
das las cosas, formar ciudadanos 
responsables.

“EN LA ACADEMIA ES VITAL ESTAR 
ATENTO A LA APARICIÓN DE NUEVAS IDEAS”

Roberto Iturra Lara es el Director 
Ejecutivo de la Academia de Innova-
ción de la Universidad de Concep-
ción. Tras cursar sus estudios de en-
fermería dentro de la casa de estu-
dios, se integró a la Academia como 
alumno ayudante y realizó todos los 
pasos necesarios hasta convertirse en 
el Director Ejecutivo del Proyecto. 
Hoy, luego de terminar su carrera de 
pregrado, comenta su experiencia 
dentro de la Academia y el significa-
do de trabajar dentro de este impor-
tante proyecto educativo. 

- ¿Cómo se inició en la Academia? 
Fui de los alumnos del primer gru-

po que se integró cuando comenzó 
a funcionar la Academia. Me enteré 
de su inicio a través de las redes so-
ciales, donde me informé de los cu-
pos y las motivaciones de esta. Envié 
una carta contando mis motivaciones 
para ingresar y fui seleccionado. 

- ¿Cómo fue la experiencia for-

mando parte de los proyectos? 
El día a día en la Academia de In-

novación UdeC es estar atentos a 
cuando aparezca alguna idea o una 
oportunidad. Cuando aparecía algo, 
nos reuníamos para analizar las lí-
neas de trabajo y trazábamos los ob-
jetivos. Si encontrábamos alguna de-
bilidad, nos vinculábamos con estu-
diantes de algún área que 
quisiéramos potenciar. Además den-
tro de la actividad realizamos inter-
venciones en la comunidad. 

- ¿En qué área de la Academia está 
trabajando en la actualidad? 

Estoy vinculándome en el área de 
Innovación Social, que es un trabajo 
colaborativo fuerte con la Dra. Clau-
dia Tramón. Estamos trabajando en 
varios proyectos, como el Diploma de 
Gendarmería. Además, estoy traba-
jando en un proyecto propio de la 
misma línea pero que está relaciona-
do con estudiantes secundarios.
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En temporada de plenas 
vacaciones, un clásico que 
no puede faltar en el itine-
rario es la pesca recreativa, 
y para quienes aun no se 
han iniciado, acá algunos 
precios y datos prácticos 
para introducirse en esta 
práctica que promete dejar 
el estrés atrás. 

Lo primero que debe sa-
ber si aun no tiene un equi-
po, es que el mercado ofre-
ce una amplia variedad de 
oferta, con equipos que 
parten desde los $13.000 
(caña, carrete, lienza y an-
zuelos). El costo depende-
rá de la tecnología y tipo 
de equipo en cuestión. 

Así, un carrete parte de 
los $18.000, y uno de cali-
dad media $60.000. Un set 
de tres señuelos, puede en-
contrarse desde los 
$15.000. 

 
Dónde pescar 

Marco Campos pesca 
hace 20 años. Él explica que 
acá en la zona se da harto 
la pesca de orilla (mar), y 
los lugares importantes 
son: Perales, hacia la de-
sembocadura del Itata, y 
playa Mela. También la pla-
ya Escuadrón es un punto 
que atrae. 

“Ahí sale robalo, corvina, 
corvinilla, lenguado. Tam-

Un equipo básico para 
principiante parte de los 

$13.000 y pueden sobrepasar 
fácil los $100.000. La pesca de 
orilla se da bien en las costas de 

Bío Bío, así como la de roca, donde 
se puede acceder a sabrosas 

especies como el chalaco.

distintos valores, y para 
chilenos o extranjeros resi-
dentes está: 

Licencia de pesca en 
aguas marinas: $5.300 (por 
año). Licencia en Aguas 
Continentales: $ 2.700 
(para 1 semana) $5.300 
(por mes) $8.000 (por año). 
Licencia pesca en aguas 
marinas y continentales 
$10.600. 

 
Para extranjeros: 

Licencia pesca aguas 
marinas y continentales: 
$13.200 (por semana) 
$26.400 (por mes) $39.600 
(por año). La licencia de 
pesca es personal e intrans-
ferible y se debe exhibir 
junto con la cédula de iden-
tidad o pasaporte a los fis-
calizadores de Sernapesca, 
cuando lo requieran. 

Cabe mencionar que 
quedan exentos de portar-
la las personas con capaci-
dades diferentes, mayores 

de 65 años y menores de 12 
años. 

La normativa establece 
también que la pesca re-
creativa debe realizarse ex-
clusivamente con apare-
jos de pesca de uso perso-
nal, es decir, una caña por 
pescador. Y se prohibe la 
comercialización de los 
ejemplares capturados. 

 Otra cosa importante es 
que las especies salmoni-
deas o percatrucha tienen 
cuota de captura. El pesca-
dor deportivo solo podrá 
capturar hasta un máximo 
de 3 ejemplares por jorna-
da de pesca, salvo que con 
menos unidades complete 
15 kg. 

Las infracciones son 
sancionadas con multas 
de 4 a 10 UTM ($188.000 a 
$470.000 aprox.).

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Pesca recreativa: sepa precios  
y qué hacer para estar en norma

SIEMPRE SE DEBE TENER EN CUENTA LA SUSTENTABILIDAD DEL RECURSO

FOTO:LAVAGUADA

bién está la pesca de roca, 
donde figura el rollizo, la 
vieja, la cabrilla, el chala-
co y el torito. Estos se pes-
can con napes o con taca 
salada disecada, pero hay 
que advertir que es una 
práctica peligrosa”. 

   Más al sur, sumó Cam-
pos, destaca la zona de 
Arauco y el litoral hacia 
Lebu, donde Trana, Qui-
dico, Morros de Yani y Lo-
cobe son buenos puntos 
para pescar corvina, corvi-
nilla y a veces toyo. 

   Ya fuera de la Región, es 
recomendable recorrer 
Cohamó, río Puelo, Hor-
nopirén con los ríos Blan-
co y Negro, donde la estre-
lla es la trucha arcoíris y 
fario. “Acá se usa más la 
pesca con mosca o cucha-
rilla, no se usa carnada”, 
explicó el experimentado 
pescador. 

 
Cumplir la normativa 

La normativa general es-
tablece que la temporada 
de pesca recreativa co-
menzó el 10 de noviembre 
pasado y se extiende has-
ta el primer domingo de 
mayo próximo.   

El requisito básico es ad-
quirir la licencia de pesca 
recreativa en cualquiera 
de las oficinas de Serna-
pesca, vía web o lugares 
de convenio (algunos mu-
nicipios cordilleranos o 
tiendas de elementos de 
pesca). Además se debe 
portar dicha credencial al 
momento de realizar la ac-
tividad. 

El servicio informó que 
la licencia de pesca tiene 
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Barberías 2.0:¿El Renacimiento 
de un negocio en Concepción?

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

THE HOMIES Y MITCHELL HABLAN DE SUS EXITOSAS EXPERIENCIAS EN EL CENTRO DE LA CIUDAD

Una mezcla entre lo antiguo y lo 
moderno junto a un servicio cada 
vez más minucioso y de alto están-
dar son algunos de los atributos de 
las nuevas barberías 2.0 que han re-
surgido en Concepción. 

Privilegian la calidad antes que el 
volumen con una dedicación de 
tiempo de aproximadamente una 
hora por cliente haciendo de esta   
actividad un buen negocio. 

“Fueron cerca de $8 millones que 
incluyeron el arriendo de una ubica-
ción estratégica con un f lujo de 
clientes importantes para poder dar 
a conocer rápidamente nuestros ser-
vicios a futuros clientes” partió di-
ciendo Marcos Cerna, cofundador 
junto a su socio Rodrigo Barriga de 
la barbería The Homies, ubicada en 
el centro de Concepción, en el segun-
do piso de Tucapel 663, entre Freire 
y Maipú, a un costado del Colegio 
San Pedro Nolasco.  

Respecto de si concuerda con la 
idea del renacimiento de las barbe-
rías en la capital regional, Cerna res-
pondió: “efectivamente, el resurgi-
miento de las barberías en Concep-
ción tiene que ver con este 
reencuentro de los hombres con el 
autocuidado, porque antes no era 
muy bien visto que el hombre se 
preocupara mucho por su imagen”.   

Adicionalmente, continúa Cerna, 
“ahora la demanda es más detallista 
por cuanto se solicitan cortes determi-
nados. A esto se suma el hecho de que 
a las mujeres les gusta más el hombre 
que se preocupa por su imagen, lo que 
he observado como una evolución en 
los mayores cuidados del varón”. 

 
De la toalla al vaporizador 
En The Homies explicaron tam-

bién que ya no se usan las toallas ca-
lientes como antiguamente ocurría 
sino que hoy, en su caso, cuentan 
con un equipo especializado que 
irradia vapor de agua destilada (ver 
foto principal) la que es transporta-
da por un tubo con luz ultravioleta 
que es bactericida. 

Sobre los costos y servicios, deta-
llaron que “un servicio de cabello 
cuesta alrededor de $14 mil, un ser-
vicio de barba cuesta $10.000 y un 
servicio completo cuesta $25 mil”. 

La buena noticia es que actual-
mente “tenemos todos los servicios 
entre un 15% y un 20% de descuento, 
entonces el corte de cabello de $14 
mil queda en $12 mil, con el uso de 
navaja y aplicación de productos para 
el peinado, que incluye el peinado 
por el mismo valor. Si es el caso que 
el cliente quiera retirar el exceso de 
bellos entre cejas, o a la altura de la 
sien, también limpiamos esas zonas. 
El servicio de barba cuesta $10 mil y 
con la oferta queda en $8 mil y con-
siste en tratamiento al vapor, perfila-

Privilegiar la calidad por volumen es una variable común, lo que implica 
dedicar mayor tiempo. Nivel de inversión inicial es de entre $ 6 y $ 8 millones 
aproximadamente, cuidando la ubicación y un servicio de excelencia.  

do entre otros”, detalló el cofundador 
de Homies. 

 
Barbería Mitchell 

José Luis Medina Mitchell Ceo de 
Barbería Mitchell ubicada al inte-
rior de La Monarca en Ongolmo 94,  
en Concepción, casi esquina Chaca-
buco comentó: “empecé hace 11 
años en este tema de la peluquería 
sin saber que existía el concepto de 

barbería y desde hace 5 o 6 años he 
visto un resurgimiento de la barbe-
ría que se ha promocionado a través 
de eventos como batallas de barbe-
ros que se han realizado principal-
mente en Santiago y también en 
Concepción”. 

Mitchell destacó además que “acá 
llevamos casi siete meses y nos ha ido 
bien gracias a Dios, empecé sólo y ya 
somos un equipo de tres barberos 
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que atendemos de lunes a sábado 
de 11:00 a 20:00 horas con el ánimo 
de seguir creciendo como barbería”. 

El valor por corte de cabello en 
Barbería Mitchel es de $ 6 mil y la bar-
ba es de $ 4 mil cuyos valores varían 
según los requerimientos del cliente. 
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8
millones de pesos fue la inversión inicial 
de los socios de la barbería The Homies 
ubicada en calle Tucapel 663.

12
mil pesos con descuento cuesta un cor-
te de cabello en The Homies mientras 
que $ 6 mil vale en Barbería Mitchell.

Las batallas de 
barberos
Fueron parte de las causas del resurgi-
miento de las barberías tanto en San-
tiago como en Concepción. 
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MEDICAMENTOS PODRÁN SER 
DESARROLLADOS EN LA UDEC

CIENCIA Y TECNOLOGÍA

G
ran parte de las 
investigaciones 
que se realizan 
en laboratorios 
de la UdeC bus-
can resolver al-
guna necesidad 
que presenta 

nuestro entorno. Así, por ejemplo 
en las Facultades de Ciencias Bio-
lógicas y de Ciencias Veterinarias, 
se trabaja intensamente en el de-
sarrollo local de medicamentos 
biológicos, para el tratamiento o 
diagnóstico de enfermedades ta-
les como el Hantavirus o la tuber-
culosis bovina, que permitirían 
reducir los costos al sistema pú-
blico de Salud.  

La Plataforma Innbio de la 
UdeC, impulsora de esta nueva 
Unidad de Prototipado, cuenta 
con un equipo profesional y téc-
nico altamente calificado para 
apoyar a todos los investigado-
res que tienen como objetivo ge-
nerar ciencia con impacto. Desde 
las fases de formulación de pro-
yectos para la postulación a fon-
dos de financiamiento público 
y/o privado, o los análisis de fac-
tibilidad o viabilidad económi-
cas, hasta la etapa de prototipa-
do y escalamiento necesarias 
para su transferencia. 

Nelson Rojas, Director Ejecuti-
vo de Innbio, explica que ya son 
tres años trabajando con la fina-
lidad de transformar los conoci-
mientos y tecnologías que se de-
sarrollan en la UdeC en productos 
y servicios. “A la fecha, hemos co-
laborado en la creación y posi-
cionamiento de trece startups, al-
gunas de las más destacadas son 
empresas fundadas por estudian-
tes UdeC, de las Facultades de 
Ciencias Biológicas y Farmacia, 
como por ejemplo Biovacuvet, 
dedicada al desarrollo de inmu-
noestimulantes para cerdos y 
Functional Life, que ya inició ac-
tividades comerciales ofrecien-
do servicios para certificar ali-
mentos funcionales. Ambas em-
presas cuentan con 
financiamiento de CORFO.”  

Históricamente, agrega Rojas, 
desde el mundo científico se ve 
con temor la salida del conoci-
miento científico hacia la empre-
sa. “Si bien este fenómeno está 
siendo cada vez menos frecuente, 
nuestros académicos nos comen-
tan que las principales barreras se 
encuentran en los diferentes có-
digos y tiempos que tiene cada 
ámbito, lo que a veces incluso 
puede generar desconfianzas y 
esto impide una relación satis-
factoria.” 

Pero el mundo empresarial 
también requiere constantes in-
centivos para mirar hacia la aca-
demia, pues es allí donde se pue-
den encontrar las soluciones in-
novadoras y desarrollos 
tecnológicos que podrían mejo-
rar la productividad y eficiencia 
de sus propios recursos.  

En la unión de ambos mundos, 
se encuentra la misión de la Pla-
taforma Innbio, que busca actuar 
como un puente facilitador entre 
los intereses de todas las partes. 
En palabras del Dr. Gerardo Gon-
zález, investigador del Laborato-
rio de Investigación en Agentes 
Antibacterianos de la UdeC: “Yo 
no quiero dedicarme a la inver-

Resultados científicos podrán salir del laboratorio e impactar en la comunidad, gracias a nueva Unidad de 
Prototipado y Escalamiento de la Universidad de Concepción.

sión ni a negociar con empresas, 
yo me dedico a la investigación, 
entonces, con Innbio, encontré 
el complemento perfecto.” 

 
Unidad de Prototipado y 
Escalamiento 

Una de las etapas más críticas 
en el desarrollo de medicamentos 
de origen biológico tiene que ver 
con la validación de todos los pro-
cesos con el fin de alcanzar un 
producto que sirva como referen-
cia o modelo, es decir en la crea-
ción de un prototipo.  

El escalamiento de dicho proto-
tipo es la última fase e incluye re-
querimientos de viabilidad en 
condiciones fuera del laborato-
rio. La finalidad es alcanzar la ca-
pacidad de operar con volúmenes 
significativos comercialmente y a 
costos que sean competitivos en 
la industria.  

Esta nueva Unidad, financiada 
por el Ministerio de Educación y 
la UdeC, viene a satisfacer las ne-
cesidades de ambas etapas y tie-
ne como objetivo el desarrollo y 
optimización de procesos de bio-
síntesis a través de fermentacio-
nes de cultivos celulares. Los ser-
vicios que se ofrecen, a toda la 
comunidad científica, son el de-
sarrollo de tres procesos: biosín-
tesis, purificación y formulación. 

Eduardo Ramos, gestor tecno-
lógico de Innbio y encargado prin-
cipal de la nueva Unidad, explica 
que los investigadores interesa-
dos podrán contar no sólo con 
equipamiento de última genera-
ción sino con todo el apoyo cien-
tífico y técnico para sacar ade-
lante sus proyectos de manera 
exitosa. 
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noche, y fácilmente podría 
ganarlos; lo cual aumentaría 
las ya fuertes chances que 
tiene en los próximos Óscar.

Compite por tres 
premios SAG esta

Una obra maestra: 
Tres anuncios por un crimen

CRÍTICA DE CINE

Mildred Hayes (Frances McDor-
mand) es una mujer de mediana 
edad cuya hija Angela es asesinada 
brutalmente, y siete meses después 
del crimen, aún no hay arrestos en el 
pueblo de Ebbing, Missouri, donde 
Mildred vive. Por lo tanto, en su de-
sesperación, arrienda tres anuncios 
en una carretera casi en desuso en las 
afueras del pueblo, y coloca frases in-
crepando a las autoridades locales 
por su inoperancia. 

Es una lástima que el título origi-
nal de este filme, Three Billboards 
Outside Ebbing, Missouri, haya sido 
traducido como Tres anuncios por 
un crimen, que es como llegó a nues-
tra cartelera. Ya que el tercer largo-
metraje de Martin McDonagh es, en 
el fondo, la historia de un pueblo y 
el hecho horroroso que lo remece, y 
del que nadie quiere hablar. 

Ebbing es presentado como el tí-
pico pueblo del sur de EE.UU., sin 
grandes aspiraciones ni desarro-
llos, lleno de personajes peculiares 
(aunque no caricaturas), muchos 
de ellos de mentalidades arcaicas. 
Todos se conocen tan bien que es 
imposible guardar secretos, y es 
posible hacerle daño a alguien sin 
esperar una reprimenda. En Ebbing 
las personas sobreviven y lidian en-
tre ellas de la mejor forma que pue-

den: jamás podrán salir de ahí, y tie-
nen que aceptarse a regañadien-
tes, como si fueran miembros de 
una gran familia. 

Imagina que un pariente ha co-
metido un asesinato brutal ante 
tus narices. ¿Quieres encontrarlo y 
hacerlo pagar por ello, o prefieres 
ahorrarte el dolor y fingir que nada 
ha pasado? Pues eso es lo que acon-
tece en Ebbing, y ante esto es que 
Mildred se rebela con una furia in-
contenible, que cobrará varias víc-
timas en el camino a la justicia. 

  
Una tragedia de vaqueros 
Es difícil no ponerse en los zapa-

tos de Mildred. Tiene las agallas de 
un vaquero, y carga sobre sus hom-
bros el eterno sufrimiento de la pér-
dida de un hijo. Básicamente, em-
prende una guerra contra Ebbing, 
en la cual uno piensa en cada mo-
mento que sólo puede perder; sin 
embargo, los personajes que tiene 
que enfrentar, el jefe de la policía Wi-
lloughby (Woody Harrelson) y el 
oficial Dixon (Sam Rockwell) tam-
bién cargan con un peso propio: 
Willoughby está seriamente enfer-
mo, mientras que Dixon es un racis-
ta de mediana inteligencia, que tie-
ne una actitud violenta para disipar 
especulaciones de que sea gay. Aun-
que sean unos brutos, los tres son 
profundamente vulnerables. 

gios populistas. La película no defien-
de ninguna ideología, no es su propó-
sito, si no, no sería tan consciente de 
cada matiz de sus personajes. 

 
El crepúsculo en Ebbing 
El filme también posee varios mo-

mentos de belleza poética, como 
cuando Mildred inicia una conver-
sación entre sus pantuflas. Es más, 
los anuncios ya son bastante poéti-
cos. McDonagh se beneficia mucho 
de los ele mentos cotidianos de 
Ebbing, Missouri, de sus bosques, su 
fauna, y su arquitectura, para crear 
una serie de improbables, más pro-
fundos y bellos significados. 

Los crepúsculos aquí son muy 
evocativos. Hay un anhelo, una me-
lancolía desgarradora en el relato, 
que sólo emerge con claridad cuan-
do el cielo se apodera del cuadro. 
Son momentos de un especial reco-
gimiento para Mildred, a quien re-
conocemos como una mujer de ver-
dad en su ira visceral, en su lengua-
je soez, en su moral veleidosa, y nos 
compadecemos por ella. 

Es raro en estos días encontrarse 
con una película de una humanidad 
tan franca como Tres anuncios por 
un crimen. Es una obra maestra.
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también lo mucho que el buen cine 
le debe a la literatura, donde los 
autores escriben sobre la vida y la 
naturaleza humana, y los seres hu-
manos somos ambiguos. 

En este sentido, Tres anuncios es 
una especie de wéstern (En Brujas 
[2008], el primer filme de McDo-
nagh, era cine negro en una ciudad 
gótica); dentro de la historia cada 
quien defiende sus propios intere-
ses, y el más fuerte gana al final. 
Ayuda también la magistral parti-
tura musical de Carter Burwell, de 
un genial estilo country. 

Pero mientras el Oeste está pre-
sente en la ambientación y el esti-
lo, lo que subyace es una tragedia 
pura, donde el dolor de una mujer 
es de tal envergadura, que llega a un 
punto en que decide tomar acción 
al respecto, y el humor cruel, el co-
mentario social y las emociones 
fuertes se prolongan mucho más 
allá de la inesperada conclusión. 

Tres anuncios por un crimen abor-
da varios temas controvertidos, 
como el papel de la mujer en la so-
ciedad, el racismo, el poder de la au-
toridad, y sobre todo el duelo, tan-
to en la especificidad de los perso-
najes, como también en su 
universalidad emocional. 

Lo que vemos en la pantalla es un 
crisol de la vida misma, que McDo-
nagh no adorna ni suaviza con artilu-

Martin McDonagh, realizador bri-
tánico con inicios en el teatro, aporta 
a su guion, el mejor de su carrera, una 
admirable calidad literaria. Los luga-
res donde toma lugar la acción prin-
cipal no son muchos, pero son bien 
cercanos entre sí. Tal proximidad uno 
la esperaría de una obra de teatro, no 
así de una película; sin embargo, dado 
que Ebbing es pequeño, participamos 
de la dinámica del pueblo, y contem-
plar las vidas de estas personas en la 
pantalla es una experiencia visceral. 

Asimismo, la historia no cuenta con 
pasajes de mera contemplación. Los 
personajes siempre están en acción, ya 
sea recordando, ejerciendo violencia, 
redimiéndose, siendo castigados; y lo 
que tenemos son seres humanos de-
sarrollados por completo. 

Estos personajes son impredeci-
bles, y una de las bellezas del guion 
de McDonagh es que aquí no hay 
héroes ni villanos. Suena oscuro, y 
vaya que lo es, pero nos recuerda 

El filme, un drama policíaco con tintes de 
comedia negra, nos ofrece el mejor trabajo 
de Martin McDonagh y la mejor actuación 
en años de Frances McDormand.
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ESCUELA DE VERANO 2018

Mauricio Maldonado  Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Un evento que destacó por su calidad 
y diversidad programática

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Un positivo balance realizó María Soledad González, directora de 
Extensión UdeC sobre “Artes Visuales: Despliegue & Encuentro”, una 
cita cultural académica que tuvo varias actividades destacadas y a las 
cuales el público respondió de forma masiva. 

lización e inauguración de seis, los 
cuales teniendo como inspiración di-
ferentes temáticas, dotaron de nuevos 
aires y colores el campus UdeC. 
“Como lo he dicho en otras oportuni-
dades, el mural es una manifestación 
artística que es súper potente, que 
nadie puede pasar por el lado de uno 
sin mirarlo”, acotó González. 

Cabe señalar que dentro de la rea-
lización de uno de estos murales, so-
bresalió la participación de personas 
discapacitadas pertenecientes a la Te-
letón -cuyo título es  “El arte es mi 
medicina”-, obra que  fue guiada por 
Hannelore Grosser Villar, egresada de 
Licenciatura en Artes Plásticas men-
ción Grabado de la UdeC y quien ac-
tualmente se desempeña como arte-
terapeuta clínica y coordinadora Utac 
(Unidad de Terapias Artísticas Crea-
tivas) en el Instituto Teletón de San Pe-
dro de la Paz. 

Además es importante mencionar 
que en los otros murales fueron pro-
ducto del trabajo de otros ex alumnos 
de arte UdeC, como el realizado por 
Sebastián Burgos en el edificio de Ana-
tomía.  

Cuando partió a inicios de mes, se 
proyectaba y perfilaba como una cita 
cultural académica que traería intere-
santes actividades y novedades. Ex-
pectativas que fueron superadas con 
creces, en que el público respondió de 
gran manera cada una de sus convo-
catorias. 

La Escuela de Verano “Artes Visua-
les: Despliegue & Encuentro”, organi-
zada por la Dirección de Extensión 
UdeC, bajó el telón de su programa-
ción este fin de semana, dejando un 
positivo balance de esta versión 2018. 

“La Escuela de Verano cada año 
siempre se pone metas más generosas 
que las ediciones anteriores, porque 
siempre se espera que salga mejor, co-
sas que quizás no salen como uno qui-
siera y el otro año trata de mejorarlas”, 
comentó María Soledad González, di-
rectora de Extensión UdeC. 

No cabe duda que el sello y enfoque 
que se le dio -las artes visuales en su 
amplio significado- fue un factor re-
levante al momento de convocar au-
diencia. Es así como se destaca la rea-

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

ARTES VISUALES:

DESPLIEGUE&ENCUENTRO
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la participación de la Orquesta Sinfó-
nica UdeC, la cual durante todas las se-
manas de programación, desplegó só-
lidos y destacados programas, los cua-
les convocaron a un gran número de 
público en el Foro universitario. Con-
ciertos que se realizaron en alianza 
entre Extensión UdeC y Corcudec. 

También, el baile en sus distintos 
estilos y manifestaciones, además del 
Festival internacional de Arpas, se ano-
ta como uno de las actividades fuertes 
y sobresalientes de “Artes Visuales: 
Despliegue & Encuentro”. “El encuen-
tro de folclor  fue algo magnífico, que 
aparte de ver un espectáculo de un 
muy buen nivel, se pudo conocer lo que 
pasa en la parte folclórica de países que 
quizás no sería posible de conocer sino 
fuera por esta iniciativa”, concluyó 
González. 

de intensa y variada  
programación ofreció esta  
Escuela de Verano, con 
actividades en su mayoría 
gratuitas.

semanas
3

El ciclo “Activa tu Presente 
con Memoria” igual destacó 
dentro de la Escuela de 
Verano, reuniendo cada 
semana a interesantes 
personajes y creadores 
entorno a las artes visuales.

Un espacio que 
también destacó

“No sólo los murales fueron por 
ellos -ex alumnos de la UdeC- sino 
también dos de los invitados impor-
tantes a exponer dentro de la Pina-
coteca, son actuales docentes de la 
UdeC del Departamento de Artes 
Plásticas, que son Claudio Romo y 
Bárbara Bravo. Y otro de los artistas 
invitados, y que lo queríamos traer 
porque nos habíamos alejado de la 
pintura tradicional, fue Jose Pedro 
Godoy. Él tiene una obra de técnica 
tradicional, pero con un tema muy 
actual, una interesante propuesta 
de incluir dentro de nuestra escue-
la”, señaló la directora de Extensión 
UdeC, quien también es una experi-
mentada artista plástica. 

Por el lado de las letras destacó la 
premiación, realizada en el Foro, del 
concurso Concepción en 100 pala-
bras , el cual en esta sexta edición su-
peró todos los récords de sus versio-
nes pasadas, convocando más de 15 
relatos. “Lo interesante que se da 
ese día es que nosotros, durante tres 
semanas  hacemos actividades en el 
Foro para el público de la ciudad y la 
Región, en cambio en ese momento 
ellos son los que se toman el Foro y nos 
hacen partícipes de sus relatos con 
historias personales y relacionadas 
con la identidad local. Es como una es-
pecie de cambio de roles, nosotros 
como universidad en ese momento 
nos convertimos en espectadores”, 
dijo González. 

 
Otros hitos sobresalientes 

Otro de los puntos altos de “Artes 
Visuales: Despliegue & Encuentro” 
fue lo acontecido con el Concurso Na-
cional de Escultura Universidad de 
Concepción, iniciativa abierta a me-
diados del año pasado y cuya idea era 
contar con una obra de grandes di-
mensiones, que reuniera el espíritu y 
los valores de ser UdeC, para celebrar 
el 2019 el centenario de la casa de es-
tudios. Concurso cuyo primer lugar 
fue para Claudia Soto y su obra “Luz-
terra”. “Me quedo con la frase que dijo 
ese día Francisco Gacitua -segundo lu-
gar de la convocatoria-, y que es ‘La es-
cultura humaniza los espacios’. La 
encontré perfecta, ya que la obra que 
ganó el concurso  interviene el espa-
cio de una manera en que para noso-
tros será muy grato ir, el espacio ten-
drá otras características”, manifestó 
la directora de Extensión UdeC. 

Otro de los puntos fuertes, y que 
también ha sobresalido en versiones 
anteriores de la Escuela de Verano, es 
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Exitosa jornada de matrículas  
en la Universidad del Bío Bío

Sobre el 70 por ciento de los seleccionados para 
ingresar a la Universidad del Bío Bío ratificaron su 
opción de estudiar en la institución el viernes 19 de 
enero, día en que se iniciaron las matrículas de la 
Admisión 2018. Además de esta histórica cifra, el 
proceso estuvo marcado por el alto porcentaje de 
alumnos que postularon como primera o segunda 
preferencia a las carreras que imparte la UBB en 
Concepción y Chillán, así como por el creciente in-
terés por los programas del área de Pedagogía que 
dicta el plantel estatal.

BENJAMIN 
FUENTEALBA 
y Marisol 
Fuentealba.

DAVID 
MUÑOZ, 
Laura 
Alarcón y 
Matías 
Cordova.

CAMILA PEREZ y Araceli Crisosto.

DANIELA MALDONADO y Dionisio Maldonado.

CAMILA RAMÍREZ y July Burgos.

ANA BELLO y 
Sebastián 

Núñez.

JAIME ARAYA y Jaime Araya.FRANCISCA LASO y Kevin Opazo.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CLAUDIA GONZÁLEZ y Danitza Acuña.

JENIFER ARRIAGADA y Ximena Arriagada. LUISÁLVAREZ y Victoria Álvarez.

NICOLÁS 
HERRERA y 

Alexandra 
López.

CARMEN PINDADE y Sebastián Fernández.
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Asimet y Sence realizaron seminario 
junto a importantes empresas de la Región

Con el objetivo de contribuir a la empleabilidad de las perso-
nas y a la productividad del país, OTIC Asimet junto a Sence, rea-
lizaron el seminario “Gestionando el talento de las personas 
para mejorar la productividad de las empresas”, instancia que 
contó con la participación de importantes autoridades y em-
presas de la Región del Bío Bío. 

 
El encuentro, que se llevó a cabo en el Hotel Atton de Con-

cepción, fue encabezado por el gerente general corporativo 
de Asimet y presidente de Asotic, Marcelo Fuster, el jefe de De-
partamento Empleo y Capacitación en Empresas, Andrés 
Toro, quién asistió en representación del director nacional de 
Sence junto al encargado regional de “Impulsa Personas” y Ma-
nuel Rodríguez, delegado del director de Sence Bío Bío. 

 
Asimismo, en la ocasión se realizaron charlas sobre la im-

portancia de la capacitación para el desarrollo y producti-
vidad tanto de las empresas como de las personas, y el rol fun-
damental que cumplen los OTIC en este sentido.  

 
Finalmente, el encuentro culminó con un debate en torno 

a las grandes oportunidades que ofrece “Impulsa Personas”, 
el cual contó con la participación de Carolina López de 
Indama y José Antonio Rivas de Cap Acero, junto a las au-
toridades antes mencionadas.

Francisco Bañados, moderador; Elizabeth Silva, gerente OTIC Asimet;  Marcelo Fuster, gerente general corporativo Asimet; José 
Antonio Rivas, CAP Acero; Carolina López, Indama y Andrés Toro, Jefe Dpto. Empleo y Capacitación en Empresas Sence.

Andrés Toro.

Manuel Rodríguez.

Yessenia Fica, Liliana Fica y Vanni Escala.

Marcelo Fuster.

Francisca Santana, Yorka Henríquez y Gianfranco Celle.

Mario 
Toledo, 
Américo 
Carrillo y 
Wladimir 
Olguín. Luz Urrutia  y Mirna Sepúlveda. José Antonio Rivas.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Carolina 
López.
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Destreza y camaradería 
en la Copa la Amistad

Una de las mejores canchas del país, un am-
biente de camaradería y grandes saltos fueron 
el marco de la primera Copa la Amistad, ins-
tancia de que congregó a los mejores  exponen-
tes de la equitación del Bío Bío. En la Cancha 
Ecuestre de Marina del Sol y durante todo el fin 
de semana, los asistentes pudieron disfrutar de 
la competencia de binomios y, por supuesto, 
de la amistad de 
este hermoso 
deporte, cuya 
competencia cul-
mina hoy con la 
final del 
torneo.

GOODLINE, Nicolás Imschenetzky y Raúl Albrecht.

FLORENCIA y Andrés Sotomayor.

JOSÉ FUENZALIDA, Víctor Herrera, Manuela Fuenzalida, 
Elisa Correa, Paz y Facundo Godoy. PAMELA ESPINOZA, Paola Cea, Isabel Parra y Carla Morales. CARLOS y Martina Prado junto a Rey Arturo.

SANTIAGO GAETE, Andrea Escamilla y Mateo Gaete.LUISE RUHE, Alejandra Parra y Grace.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CRISTIAN PRADO, Macarena Opazo y Gonzalo Herrera.

JOSEFA RICOTTI y Leonardo Maurelia.

JOSEFA 
RICOTTI, 
Adelina y 
Francisca 
Morales.
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Con una igualdad sin goles ante  
Club Atlético Temperley finalizó 
ayer la comentada gira de Universi-
dad de Concepción en Argentina. 

Al igual que en los duelos pre-
vios, ante Vélez Sarfield y el mítico 
Boca Juniors, los auricielos disputa-
ron dos encuentros de treinta minu-
tos ante el “Gasolero” en  el vistoso 
estadio Alfredo Martín Beranger, 
de Turdera.  

En el primer escollo, que se jugó 
con titulares, el “Campanil” logró 
marcar diferencias y generar conta-
das chances para marcar. Sin em-
bargo, el marcador no sufrió modi-
ficaciones debido a la falta de fini-
quito en la definición. 

Cabe recalcar que para este due-
lo sólo se realizó una modificación 
respecto al partido frente a los “xe-
neizes”. En esta oportunidad, el uru-

na forma para el esperado debut 
por la Copa Libertadores 2018.  

 
 Caída de los rivales 
Justamente este jueves los brasi-

leños de Vasco da Gama  debutaron 
por el Torneo Carioca y cayeron 
sorpresivamente ante el Bangu, de 
Cuarta División por 2-0. El cuadro 
dirigido por Ze Ricardo jugó en su 
estadio, el Sao Januario, con equipo 
titularísimo, es decir Martín Silva; 
Ricardo Graca, Luiz Gustavo, Hen-
rique, Yago Pikachu; Evander, Wan-
der, Wellington, Nené; Paulinho y 
André Ríos. El veterano Nene (ex 
PSG) fue expulsado a los 94’. Luis Fa-
biano, otro experimentado y una 
de las principales cartas en ataque 
de los cariocas, sigue lesionado. 

FOTO:TWITTER CLUB ATLÉTICO TEMPERLEY

se volvía impermeable en lo defen-
sivo y que salía muy rápido en sus 
transiciones”, fue el análisis del DT 
de los penquistas, Francisco Bozán.  

Respecto a su evaluación de esta 
histórica pretemporada en territo-
rio trasandino, el estratega indicó 
que  “fue positiva por donde se mire. 
El estar en otro país, el vivir en una 
cultura diferente y disputar tres par-
tidos de visita nos da la posibilidad 
de enfrentar a Vasco tres veces. Por 
lo mismo, esperamos que se de mu-
cho de esta gira cuando enfrente-
mos este partido”.  

Así cerró el gran proyecto del 
cuerpo técnico y que contó con el 
absoluto respaldo de la dirigencia 
del club universitario. Así acabó 
una semana de intensa preparación 
y que le permitió al plantel aumen-
tar su cohesión, darle minutos a sus 
flamantes refuerzos, probar un sin-
fín de variantes y, así, llegar de bue-

guayo Santiago Silva reemplazó a 
Fernando Manríquez y formó una 
llamativa dupla con José Huentelaf.  

De esta manera, la UdeC formó 
con Cristián Muñoz en portería; 
Héctor Berríos, Gustavo Mencia, 
Francisco Portillo y Ronald de la 
Fuente en defensa; Alejandro Ca-
margo, Jean Meneses, Hugo Dro-
guett y Pedro Morales en medio-
campo; dejando Huentelaf con Sil-
va en ataque. 

En el segundo lance, en el que le 
dieron minutos a los suplentes y ju-
veniles para que adquirieran roce 
internacional, los dirigidos por 
Francisco Bozán cayeron por 1-3. El 
descuento de los estudiantiles fue 
de Jonathan Benítez. 

“Nos dio gusto enfrentar a Tem-
perley, pues es un rival distinto a 
Boca y a Vélez debido a que está 
peleando el descenso. Fue un equi-
po duro, sumamente agresivo, que 

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN IGUALÓ SIN GOLES CON TEMPERLEY

Cierra gira con un empate y la 
moral arriba pensando en Vasco
Club universitario terminó valiosa gira donde enfrentó a Vélez, venció a Boca Juniors y aprovechó de 
dar sus primeros minutos a Pedro Morales, Luis Pedro Figueroa, Juan Pablo Abarzúa y Santiago Silva. 

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

recibirán a Vasco da Gama 
en el Ester Roa Rebolledo. La 
revancha se jugará el 7 de 
febrero en Río de Janeiro.

enero
31

“Disputar tres partidos 
de visita nos da la 
oportunidad enfrentar 
a Vasco tres veces”. 
Francisco Bozán, técnico

“Enfrentar a rivales de 
jerarquía nos ayudará 
para este partido tan 
trascendental”.  
R. de la Fuente, lateral
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UdeC quedó a un paso de la semifinal 
El viernes Universidad Católica supe-
ró por 100-82 a Tinguiririca y le quitó, 
durante 24 horas, el segundo lugar de 
la Conferencia Centro de la Liga Na-
cional de Básquetbol a Universidad 
de Concepción. Sin embargo, los au-
ricielos no tardaron en poner las co-
sas en su lugar y ayer volvieron a la 
pelea por el paso a la semifinal del 
certamen con una trabajada victoria 
por 88-86 a Los Leones, en Quilpué.  

Pese a que el local arrancó mejor de 
la mano del argentino Lisandro Rasio, 
los estudiantiles lograron reaccionar 
a tiempo y se llevaron el primer cuar-
to por 22-10. No obstante, los felinos 
mejoraron sus transiciones ofensi-
vas en el siguiente lapso y consiguie-
ron dejar el electrónico en 35-35. 

En el tercer parcial, los dirigidos 

se impusieran por 59-55. 
La UdeC mostró su peor cara en 

el último cuarto y estuvo a muy 
poco de caer ante el quinteto de la 
región de Valparaíso. Sin embargo, 
un triple en el epílogo de Morillo 
permitió que el cuadro universita-
rio igualara (77-77) y continuara 
batallando en tiempo extra. 

En el overtime, los auricielos no 
perdonaron y terminaron imponién-
dose por 88-86.  

“Nos cayeron los triples en un mo-
mento indicado y el trabajo defensi-
vo fue aceptable. Fue un digno parti-
do ante uno de los mejores equipos 
del torneo, el cual ha batallado bas-
tante en la ronda eliminatoria”, fue 
parte del análisis de Adolfo Madrid en 
entrevista con CDO. 

FOTO: ARCHIVO DIARIO CONCEPCIÓN

TRACY ROBINSON fue la mejor mano de los auricielos con 31 puntos.  

Universidad de Concepción 
recibirá la próxima semana a 
Universidad Católica en la 
Casa del Deporte. 

La última fecha se 
juega en casa

por Claudio Jorquera potenciaron la 
marca personal y el ataque estaciona-
do. Esto les permitió ponerse en ven-
taja por varios minutos. Pero los re-
botes de Augustine Okosun,  los ro-
bos de Diego Silva, los crossovers de 
Tracy Robinson y los aciertos perime-
trales de Alexander Morillo permitie-
ron que los pupilos de Alfredo Madrid 

Cornejo: “doy por 
cerrado mi ciclo    
con Fernández Vial”

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TÉCNICO DEJA EL CLUB CON QUE ASCENDIÓ EL 2017:

Felipe Cornejo asegura que guar-
dó paciencia lo más que pudo, pero 
el globo explotó. El técnico que se-
guiría en Fernández Vial 2018 no va 
más. Estas son sus razones. 

“Empezando el nuevo proceso 
2018, llegué a un acuerdo con Clau-
dio Vargas por mi continuidad. Él 
me comunicó que tenía la venia de 
la sociedad anónima. Felipe Sáez, 
quien nunca se ha acercado a mí, ha 
declarado por los medios que pre-
tende una continuidad deportiva, 
pero nunca ha sido claro sobre 
quién liderará el plantel. Hubo un 
momento donde me comentaron 
que la sociedad anónima no estaba 
reconociendo este acuerdo y ten-
dría que conversar con ellos para 
renegociar. Eso te da entender que 
perfectamente podría no llegar a un 
acuerdo con ellos. En ese contexto, 
quedé abierto a conversar con cual-
quier persona, porque no estoy ce-
rrado con el club, aunque esa fue 
siempre mi idea”, aseguró. 

Cornejo detalló que “se me acer-
caron un par de clubes y hablamos. 
El año pasado, también me llama-
ron desde dos clubes de Segunda y 
no dejé Vial porque tenía un com-
promiso y yo los respeto. Incluso, 
me ofrecían el doble de plata. El 
año pasado fuimos muy de pala-
bra porque Claudio y Fernando Ro-
jas también se la jugaron cuando 
hubo gente del directorio que no 
quería que siguiera. A ellos solo 
puedo agradecerles por ser conse-
cuentes, cosa que hoy no veo”. 

EL DT cuenta que “en un princi-
pio no lo noté, pero veo que Clau-
dio está por un lado y la sociedad 
anónima por otro. Llamaba y no se 
sabía nada de presupuesto ni han 
tomado en cuenta mi propuesta de 
plantel, porque independiente de la 
edad que imponga el reglamento 
tengo cerca de 15  jugadores consi-
derados como base, sea un torneo 
sub 25 o sin límite de edad”.  

Detallando sus razones, agregó 
que “por todo eso, solicité una reu-
nión con la sociedad anónima y al 
fin nos juntamos, pero bajaron al 
preparador de arqueros que había 
incorporado, conversado de antes 
con Claudio. Dijeron que Marcelo 
Altamirano no, porque había juga-
do en D. Concepción. Me parece 
que eso es muy de hincha. Han ha-
bido jugadores como Chavarría, 
Torres y varios que fueron figuras 
de ambos clubes. Eso no debería ser 
ni tema. No se estaban respetando 
los acuerdos. Imagínate que esta-
ban llamando jugadores que yo no 

tengo contemplados y eso es pasar 
por encima del técnico y no respe-
tar los roles de cada uno”. 

Cornejo añadió que “también 
han hablado con otros técnicos, 
pero les parece mal que yo hable 

con otros clubes. Dicen que yo me 
he ido a ofrecer y eso es totalmen-
te falso. Siempre he sentido que no 
quieren contar conmigo, más allá 
del discurso. Los hechos son otros. 
No han ido de frente y sería mejor 

que me lo dijeran porque perfecta-
mente pueden armar el equipo, de-
jarme fuera al final y quedar en el 
aire. Acá no hay nada claro”. 

Además, afirmó que “no se dice, 
pero es gente ligada a la sociedad 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Joven estratega contó sus problemas con la sociedad 
anónima.  “Acá no hay nada claro y no han ido de frente 
conmigo”, aseguró desilusionado.

anónima la que filtra cosas a la 
prensa, como que yo hablé con D. 
Concepción y me ofrecí, solo para 
hacerme quedar mal y agarrarse 
de eso. Están diciendo que estoy 
llamando a jugadores para llevár-
melos a Concepción, los han lla-
mado. No pueden decir que he fal-
tado a la ética y sacarme por eso. Lo 
más fácil era decirme que no que-
rían contar conmigo”. 

Después de esa serie de desa-
cuerdos, concluyó que “con esto  
doy por cerrado mi ciclo en Fer-
nández Vial porque no confío en las 
personas que están llegando. Que 
llamen a jugadores y técnicos por 
detrás mío, que nadie hable conmi-
go sobre un proyecto y se desconoz-
can acuerdos... Eso no me da con-
fianza trabajar con ellos. No hay 
nada claro conmigo ni con nada y 
está todo muy raro en Vial. Por lo 
menos, creo que cumplí y me voy 
agradecido de Claudio, Fernando y 
toda la gente que apoyó el 2017, 
que fue muy importante”. 
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Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy agrade-
cemos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la partida de 
nuestra querida madre, suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 

 

  ISIDORA DEL TRANSITO LLANO 
(Q.E.P.D) 

 
 Familia: Montoya Llanos 

 

Talcamávida , 21 de enero de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nues-
tra querida y amada madre, suegra, abuelita, bisabuelita y tía. Sra. 

 

ELBA MORAGA LEAL VDA. DE FREIRE 
(Q.E.P.D) 

 
 Sus hijos:Veronica; Maria Nelly; Ramon; Pablo y familia 

 

Concepción, 21 de enero de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nues-
tra amada madre, suegra, abuelita y tía, Sra. 

 

MARGARITA RAMOS SANDOVAL 
(Q.E.P.D) 

 

Familia: Pastor Rivera 

 

Concepción, 21 de enero de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-

mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nues-

tro querido y amado esposo, padre, suegro y abuelito, Sr. 

 

 ARTURO ISAIAS VALDES ROA 
(Q.E.P.D) 

 

 Familia : Valdes Rebolledo 

 

Concepción, 21  de Enero de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-
mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nues-
tro amado esposo, padre, suegro, abuelito (tata papi ), Sr. 

 

 

RENE VITELVO DEVIA GONZALEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Familia: Devia Inostroza 

 

Talcahuano, 21 de enero de 2018.

Agradecemos sinceramente a nuestra familia, amigos e instituciones que nos 
acompañaron en la despedida de nuestro querido hijo, hermano, cuñado y tío, 
Sr. 
 

 PEDRO ANACLETO PEREZ CARTES 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral se realizó el día viernes 19 de enero en el Cementerio Parroquial de 
Penco. 
 
Manuel Perez Cartes  
Familias: Perez Coronado; Perez Castillo; Perez Vera 
 
Penco, 21 de enero de 2018.

Agradecemos muy sinceramente las innumerables muestras de cariño y pesar 
recibidas con motivo del triste fallecimiento de nuestro querido padre, suegro, 
abuelito y tío, Sr. 
 

 JOSE CLEMENTE IRRIBARRA ARIAS 
(Q.E.P.D) 

 
 Con Amor. 
 
 Familia: Irribarra Cisternas 
 
Talcahuano, 21 de enero de 2018.

Agradecemos muy sinceramente las innumerables muestras de cariño y pesar 
recibidas con motivo del triste fallecimiento de nuestra querida Julia. 
 

         JULIA SANTAMARIA MATA 
(Q.E.P.D) 

 
Con Amor. 
 
Congregación Ángeles Custodios 
 
Concepción, 21 de enero de 2018.

Agradecemos sinceramente a nuestra familia, amigos e instituciones que nos 
acompañaron en la partida de nuestro querido hijo, esposo, padre, hermano, cu-
ñado y tío, Sr. 

 

 ARNALDO WASHINGTON RIVERA RIVERA 
(Q.E.P.D) 

 
 Familia: Rivera Rioseco 

 

Concepción, 21 de enero de 2018.

Que Dios bendiga y reciban nuestros sinceros agradecimientos a quienes nos 
acompañaron en sentimientos y presencia en la repentina partida de nuestro 
amado e inolvidable esposo, padre, hermano, tío, cuñado, suegro, abuelito y bi-
sabuelito, Sr. 

 

PEDRO RAMOS MENA 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Ramos Sandoval 

 

Concepción, 21 de enero de 2018.

“El que cree en mí aunque muera vivira “ 
       Con gran pesar comunicamos el fallecimiento de nuestra amada madre, sue-
gra, abuelita, hermana y tía, Sra. 
 

MANUELA DEL CARMEN CISTERNAS VENEGAS 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de un oficio a las 14:00 horas en el Templo Bautista 
Getsemani (Holanda 1017, Hualpén), saliendo el cortejo al Cementerio Parque 
San Pedro. 
 
Familia: Muñoz Cisternas  
 
Hualpén , 21 de enero de 2018.

Se ha dormido en los brazos del Señor nuestro querido esposo y padre, Sr. 
 

 SERGIO ALARCON ALARCON 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, a las 10:00 horas saliendo el cortejo desde la Parroquia San 
Jose (Lincoyán 649 , Concepción), hacia el Cementerio de Lota. 
 
 
Su  esposa: Francia Lobos Marquez. e hijo : Jorge Alfredo Alarcon Lobos 
 
Concepción, 21 de enero de 2018.

Agradecemos muy sinceramente las innumerables muestras de cariño y pesar 
recibidas con motivo del triste fallecimiento de nuestro querido esposo y padre, 
Sr. 
 

 LUIS ALBERTO MAUREIRA CASTILLO 
(Q.E.P.D) 

 
 
 Con Amor. 
 
Su esposa: Andrea Leon Navarro e hijas: Consuelo y Fernanda 
 
Concepción, 21 de enero de 2018.

Rubros -  Produc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

13/22 15/28
LOS ÁNGELES

13/28
SANTIAGO

15/28
CHILLÁN12/27

RANCAGUA

14/29
TALCA

14/29
ANGOL

12/26
TEMUCO

10/19
P. MONTT

12/23
LUNES

11/23
MARTES

11/23
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Inés

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 780, local 2

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N° 115, San Pedro Del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• M. Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

TODOS LOS LUNES
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